

La cuestión de los salarios en la industria metalúrgica

La industria española que mejor se venía sosteniendo—gracias al Arancel y a los pedidos del mercado interior—en medio de las dificultades del actual período de crisis universal, era la de la metalurgia pesada. Pero el mercado interior queda pronto saturado si el Estado no provoca con un largo plan de ferrocarriles y de obras públicas nuevas demandas de material. Y el punto de saturación, según lo advierten los directores de las grandes empresas afectadas, está próximo. La Constructora Naval acaba de despedir de su factoría vizcaína un cierto número de obreros por falta de encargos, y las fábricas de Altos Hornos y Basconia se entretienen con los pedidos acumulados de tiempos atrás, sin recibir otros nuevos de importancia que las asegure la continuidad de sus tareas por un plazo prudencial, que la dirección de la empresa estima necesario en el orden de sus previsiones.

En estas circunstancias, y partiendo del supuesto del estado próspero de la industria metalúrgica, el Sindicato de los obreros de este ramo en Vizcaya ha planteado a sus patronos la cuestión del aumento de salarios.

No nos interesa la cuestión sino desde el punto de vista de las conveniencias generales. Y contemplando desde él, desearíamos que, como hasta ahora ha venido sucediendo, lograsen los obreros todos los mejoramientos compatibles con el desenvolvimiento normal y progresivo de las empresas industriales sostenidas con su vigoroso esfuerzo, y de las que viven con relativo bienestar, y dada la Europa precisamente, sino a toda la Europa de nuestros días. En Vizcaya ha sido posible venturosamente, a pesar de todos los contratiempos sufridos, mantener el nivel de los salarios a la altura de los tiempos de guerra, cuando en todas partes, así en otras regiones de España como en los demás países de Europa, se procedía a la revisión y reajustamiento de los jornales y de las condiciones del trabajo. Seguir en el mismo pie sería la suma aspiración para la colectividad vizcaína. Pero el Sindicato metalúrgico obrero entiende—el sabrá por qué—que es la hora de reclamar aumento de salarios.

Los patronos del gremio han rechazado la petición de sus obreros. Lo substancial de su alegato escrito, presentado al Gobierno civil de la provincia, está contenido en los siguientes párrafos:

«Un examen detenido del desenvolvimiento actual de la producción vizcaína en relación con los factores que en la misma intervienen; la observación de los procedimientos que en el extranjero se siguen, cada vez más tenazmente, para reducir el precio de costo, no sólo para subvenir a sus propias necesidades, haciendo imposible toda competencia extranjera, sino para convertirse en exportadores; las consecuencias que se derivan de tal política, cuyos resultados viene sufriendo ya la industria nacional con la importación de productos extranjeros a precios ruinosos; la subida experimentada en los precios de costo de nuestras primeras materias, entre otras cosas, por la elevación de jornales en sectores importantes de la masa obrera que hubieron de soportar anteriormente la mayor reducción en la rebaja de la postguerra, y el precio cada vez más bajo a que sus productos vienen ofreciéndose por el mercado extranjero, amparado en su desvalorización monetaria y en la absoluta necesidad de defender una producción que su posición mundial le obliga a conservar para impedir su desequilibrio económico, había ya preocupado seriamente a los principales dirigentes de la industria en sentido bien diferente al que señalan las peticiones que formula ese Sindicato.»

No es difícil, ciertamente, comprobar la exactitud de estos asertos. Ojeando la Prensa extranjera vemos la gravedad de la crisis que padece toda la industria, desde la producción industrial del carbón hasta la de los artículos más finos y ligeros, de los países más adelantados y en mejores condiciones para la competencia en todos los mercados así interiores como exteriores. Y en esos países ya no se trata, ni mucho menos, de aumentar jornales, sino, al contrario, de rebajarlos o de aumentar la duración de la jornada de trabajo o del rendimiento útil de la mano de obra.

Tal es el caso típico de la industria extractiva del carbón en Inglaterra. Una mitad de las empresas mineras inglesas trabajan a pérdida, y piden, en consecuencia, la revisión de sus tarifas de salario contratadas con sus obreros. El Gobierno, ante la gravedad de una huelga minera, secundada por los obreros de otros ramos, busca un arreglo, ofreciendo a las Empresas que están en pérdidas un subsidio compensador; pero todos conciben en que esta solución deja subsistente las causas de la crisis en toda su gravedad. El sacrificio, aunque atenuado en lo posible, tendrá que sufrirlo la clase obrera.

Y con ligeras variantes esa es la situación en los países de Europa más adelantados industrialmente.

En vista de ello, nuestro «desideratum» parece que debe ser el mantenimiento del nivel actual de los salarios.

Una observación, hecha con un motivo distinto, pero aplicable a nuestro caso, por un diputado francés del grupo radical, y miembro de la Comisión de Hacienda, y profesor de la Facultad de París, Bertrand Nogaro, en un artículo titulado «Un elemento desconocido de nuestras cargas fiscales», y publicado en «L'Información», descubre cómo el rentista y aun el accionista resulta perjudicado por la disminución del valor actual del dinero, mientras que otros sectores de la economía nacional consiguen nivelar sus ingresos con las cargas que se les imponen. Indudablemente, al propietario y el rentista tienen hoy un límite de sus ingresos que el fiscal de la R. C. impone.

El conflicto hullero inglés. Durante nueve meses el Estado pagará las diferencias de salarios

(RADIOGRAMA ESPECIAL DE EL DEBATE) LONDRES, 1.—El Tesoro ha publicado una nota en la que se dice que la ayuda del Estado a la industria hullera tomará la forma de una subvención para el pago de los salarios durante nueve meses, desde el 1 de agosto de 1925 al 1 de mayo de 1926.

En este período se pagarán los salarios acordados en 1924, satisfaciendo el Tesoro las cantidades que falten para completar los mismos en el caso de que en algunos meses la relación entre los salarios y los beneficios no permita alcanzar los tipos señalados. En cambio, cuando las ganancias permitan pagar salarios más elevados en un chelín y tres peniques, con este exceso se reintegrará el Tesoro de los desembolsos por el concepto anterior.

La Prensa evalúa la subvención del Estado en unos 10 millones de libras esterlinas y concede extraordinaria importancia a la constitución del Tribunal o Comisión investigadora de la industria hullera.—S. B. A.

NO HAY ACUERDO, PERO SI UN ARMISTICIO

LONDRES, 1.—El secretario de la Federación de obreros mineros, señor Cook, ha declarado a los periódicos que el acuerdo concertado entre obreros y patronos mineros no constituye ninguna solución de la crisis sino tan simplemente un armisticio impuesto por la organización sindicalista a la clase capitalista.

La finalidad que perseguimos, añadió mister Cook, es, en efecto, mucho más importante, pues entraña la reorganización de la industria minera y la supresión de la propiedad privada.

LOYD GEORGE CONTRA LA SUBVENCION

LONDRES, 1.—Hablando en la conferencia del partido liberal acerca de la cuestión de los mineros, el ex primer ministro señor Lloyd George, criticó energicamente la decisión adoptada por el Gobierno de conceder subsidios a la industria minera.

Agregó que no había razón alguna para que el Gobierno interviniera en ese asunto, en perjuicio del contribuyente británico, que es quien, en definitiva, sufre las consecuencias.

Essen y Mulheim, evacuadas

BERLIN, 1.—Telegrafan de Essen que tanto esta ciudad como la de Mulheim del Ruhr, fueran evacuadas por las fuerzas de ocupación el día 30 por la mañana.

(RADIOGRAMA ESPECIAL DE EL DEBATE)

ESSEN, 1.—Para celebrar la liberación de la ciudad, las campanas de las iglesias tocaron, durante quince minutos, a las doce del día.—T. O.

Cervantes y el Año Santo

La celebración del Año Santo ha dado ocasión a que se recuerde el Auto Sacramental que Calderón compuso con el título de El Año Santo en Roma. No sé si habrá merecido el mismo honor, y bien lo merece por cierto, otro Auto del mismo gran poeta titulado El Año Santo en Madrid, impreso, como el anterior, en la Parte segunda de Autos Sacramentales de Calderón de la Barca, 1717. Estos recuerdos son de indiscutible conveniencia para establecer y estrechar nuestra comunidad de sentimientos con las generaciones de la España antigua, que en análogos ocasiones a las nuestras vibraron con la misma emoción que hoy nos conmueve. Esta es la razón, pues, de recordar que también Cervantes permitió que el Año Santo dejara hondas huellas en una obra suya, en la última de su vida, aquella cuya dedicatoria escribió «puesto ya el pie en el estribo».

Sabido es que todos los trabajos y accidentados caminos de los príncipes Persiles y Sigismunda tienen por objeto hacer una visita a Roma. Cervantes escoge esta peregrinación al comienzo de su historia, como mero pretexto para sacar a Segismunda del alcance del príncipe Maximino; pero después lo debió pensar mejor, y hace que sus protagonistas tomen la peregrinación en serio. Cuando acababa de escribir el Persiles Cuando acababa de escribir el Persiles (1616), hacía cinco años que el de Tassis estaba en Italia, y por una carta suya sabemos que pasó rápidamente por Roma. Esta rapidez no fue tanto que le impidiera hacer dos decimas a la fuente de San Pedro, publicadas por Cotarelo, y yo me inclino a creer que él le pertenecía el soneto en vituperio de esta insignie ciudad y de sus ilustres habitantes. ¿Qué poeta y qué sonetos son éstos? Es muy posible que el poeta sea el conde de Villamediana. Cervantes, es verdad, le citó dos veces en el Viaje del Parnaso, donde, elogiándole como poeta, le tacha de pródigo y de poco juicio:

«Este que sus haberes nunca esconde, pues siempre los reparte y los derrama, ya sepa dónde o ya no sepa dónde.» Pero al mismo tiempo Cervantes no podía ignorar la índole satírica de Villamediana, y harto sabido es que Cervantes odiaba la sátira y repetidas veces se pronunció contra los poetas satíricos. Cuando acababa de escribir el Persiles (1616), hacía cinco años que el de Tassis estaba en Italia, y por una carta suya sabemos que pasó rápidamente por Roma. Esta rapidez no fue tanto que le impidiera hacer dos decimas a la fuente de San Pedro, publicadas por Cotarelo, y yo me inclino a creer que él le pertenecía el soneto en vituperio de esta insignie ciudad y de sus ilustres habitantes, que existe manuscrito en la Biblioteca Nacional de Madrid, y que tiene el mismo e idéntico corte que otro de Villamediana en vituperio de Córdoba, también publicado por Cotarelo. No tengo espacio para reforzar estas conjeturas, ni hace ahora al caso. Cervantes dice que él, eno como poeta, sino como cristiano, casi como en descuento de su cargo, había compuesto este otro soneto, con el cual cerraremos este artículo:

«¡Oh grande, oh poderosa, oh sacrosanta alma ciudad de Roma! A ti me inclino devoto, humilde y nuevo peregrino, a quien admira ver belleza tanta. Tu vista, que tu fama se adelanta, al ingenuo suspende, aunque divino, de aquel que a verte y a adorarle vino. Con tierra afecto y con desnuda planta. La tierra de tu suelo, que contemplo con el alma, me inspira un sentimiento que no hay parte en ti que no sirva de ejemplo de santidad, así como trazada de la ciudad de Dios al gran modelo.»

Hermosos versos que deben llenar la memoria y ungrir los labios de todos los habitantes del mundo que hablan la lengua hispana y llegan este año a Roma, con el mismo espíritu de Cervantes.

M. HERRERO GARCÍA. París, julio, 1925.

Dos diputados comunistas expulsados del Reichstag

Tuvo que sacarlos la Policía a viva fuerza

(RADIOGRAMA ESPECIAL DE EL DEBATE) NAUEN, 1.—En la sesión de hoy del Reichstag los comunistas han promovido grandes escándalos, que motivaron la expulsión de dos diputados de esa minoría por el vicepresidente, Graefe.

Ellos se negaron a acatar la orden, y sólo salieron del salón cuando la Policía los sacó a viva fuerza.

El presidente del Reichstag amenazó con dimitir su cargo porque desde diversos lados de la Cámara se le dirigieron acusaciones por supuesta parcialidad en la dirección de los debates. Sin embargo, por una aplastante mayoría fue aprobado un voto de confianza para el presidente socialista, con lo que quedó zanjada la dificultad política.—T. O.

Nuevo Gobierno portugués

Lo forman demócratas e independientes

LISBOA, 1.—El nuevo Gobierno, cuya lista fué presentada al presidente de la república a las siete de la tarde, se halla integrado por demócratas e independientes. Las carteras han sido distribuidas en la siguiente forma:

Presidencia e Interior, señor Domingos Pereira; Justicia, Augusto Monteiro; Negocios Extranjeros, Vasco Borges; Guerra, general Vieira Rocha; Marina, Pereira Silva; Hacienda, Torres García; Comercio, Nuño Simões; Instrucción pública, João Camdezas; Agricultura, Gaspar Lemos; Trabajo, Costa Cabral, y Colonias, comandante Pereira Leite.

AVILA TENDRA AGUA

El vecindario cubre el empréstito municipal para realizar la traída

AVILA, 1.—El empréstito anunciado por el Ayuntamiento para la realización del proyecto de abastecimiento de aguas de esta ciudad se ha cubierto totalmente.

A las dos de la tarde se tenían ya noticias completas, y en vista de ello se anunció desde un balcón de la Casa Consistorial disparando cohetes. El vecindario se muestra entusiasmado, y así lo demostró al alcalde, felicitándole entusiastamente, y lo mismo a la Junta especial que le asesoró en el planteamiento de la operación.

Esta tarde dió un concierto la banda de la Academia de Intendencia en la Plaza de Santa Teresa, celebrando así el éxito de este empréstito, en virtud del cual se resuelve definitivamente un problema que durante tantos años preocupó a la ciudad. La suscripción ha rebasado la suma de 1.750.000 pesetas, y los suscriptores son, en su mayoría, vecinos de Avila.

El 26 aniversario del primer zepelin

Alemania desea construir un zepelin gigante

BERLIN, 1.—El día 20 del mes corriente se celebrará en el Friedrichshafen el 26 aniversario del primer vuelo de un zepelino. Con este motivo se lanzará a llamamiento al público para que contribuya a una suscripción, cuyo importe se destinará a la construcción de un nuevo zepelino.

El doctor Eckener, con la plena aprobación del Gobierno alemán y de varias influyentes corporaciones, pedirá una suma equivalente a 800.000 libras esterlinas. El coste de la aeronave se calcula en 350.000. Al mismo tiempo se pedirá autorización al Consejo de embajadores para construir un zepelino gigante, de 105.000 metros cúbicos de capacidad, destinado a las exploraciones polares. En Alemania es popular la creencia de que, con la prometedora defensa de las Asociaciones científicas extranjeras, la petición será concedida por los aliados. En caso contrario, sólo se construiría una aeronave pequeña, de 32.000 metros cúbicos, con el dinero suscrito.

Colisión entre chinos e ingleses

Muertos por ambas partes

LONDRES, 1.—Telegrafan de Nan King a la Agencia Reuter que, por una cuestión de salarios, se produjo ayer un motín en una fábrica de la ciudad, siendo muerto por los obreros chinos un súbdito inglés.

Los demás empleados británicos de la fábrica hicieron fuego a su vez contra los revoltosos, matando a cuatro e hiriendo a otros muchos.

La fábrica en cuestión se halla ahora custodiada por un destacamento de fusileros marinos.

Los empleados ingleses han sido llevados a bordo de un buque de guerra, a excepción de uno de ellos que fué capturado por los obreros chinos.

OTRA VERSION DEL SUCESO

PEKIN, 1.—Según las noticias de carácter oficial llegadas a la Legación británica en esta capital acerca de los incidentes que tuvieron lugar ayer en una fábrica de Nan King, no resultó muerto ningún súbdito inglés.

Paréceme que cierto número de obreros chinos atacaron a la Policía china, varios de cuyos agentes resultaron heridos de gravedad.

Para poner término a la reyerta, un oficial de la Policía dio orden de hacer fuego sobre los chinos amotinados, de los cuales resultaron un muerto y varios heridos.

Uno de los empleados ingleses de la citada fábrica, que intentó salir de ella durante la colisión, fué atacado y maltratado por los chinos amotinados.

La fábrica continúa vigilada por un destacamento de fusileros marinos ingleses.

(RADIOGRAMA ESPECIAL DE EL DEBATE)

NAUEN, 1.—Según despachos de Shanghai, el Gobierno chino da para la huelga cien mil dólares.

Cuatro mil toneladas de oro

La riqueza aurífera de Siberia

MOSCÚ, 1.—Según un informe oficial de los soviets, hay ya unos 12.000 buscadores de oro en los nuevos terrenos auríferos de Aldan, en Siberia.

La Comisión bolchevique de encuesta calcula que hay 4.000 toneladas de oro disponibles en los 8.000 kilómetros cuadrados del distrito de Aldan.

Hungría reduce sus impuestos

BUDAPEST, 1.—Hoy ha entrado en vigor la reducción del 3 al 2 por 100 del impuesto general sobre la cifra de negocios, medida que beneficia considerablemente a la economía privada.

Durante el último ejercicio fiscal el producto de este impuesto representó la cuarta parte del total de los ingresos, de modo que la reducción actual equivale a una disminución de los impuestos de 30 millones de coronas oro.

LA CAIDA DE AIN BU AISSA

FEZ, 1.—Se sabe que la guarnición del puesto de Ain Bu Aissa, situada y atacada furiosamente por los rifeños desde hace algunos días, construyó un sistema de atrinchamiento fuera del parapeto, estableciéndose en las nuevas trincheras y dejando únicamente en el interior de la posición todas las municiones con el propósito de hacerlas estallar si los rifeños daban otro asalto, que las circunstancias harían quizá el definitivo.

Al estar cerca un proyectil de las piezas enemigas, que con fuego directo batían incesantemente la posición, cayó sobre una caja de granadas, originando la explosión de todas las municiones allí acumuladas y destruyendo el depósito de agua, formado a duras penas con las barras de hielo recibidas por avión.

Los restos del precioso líquido fueron consumidos ávidamente por los soldados, disponiéndose la evacuación, que se llevó a cabo formándose dos grupos, cada uno de los cuales había de intentar abrirse paso, cuchillo en mano, entre las filis rifeñas, en direcciones distintas.

Uno de estos grupos, tras sangrienta lucha, logró llegar casi intacto a las filas francesas; pero del otro, a excepción de algunos individuos aislados, que fueron presentándose sucesivamente, no hay noticias, creyéndose que sucumbió casi en su totalidad.

FEZ, 1.—A la posición de Teroual han llegado un sargento indígena y 15 soldados que pertenecieron a la guarnición de Ain Bu Aissa, después de atravesar sesenta kilómetros entre los rifeños.

De un segundo grupo de aquella guarnición, formado por 20 hombres, que intentó abrirse paso hacia Skifa, pequeña posición situada a cinco kilómetros al Sur, nada se sabe hasta ahora, temiéndose que el grueso del grupo haya perecido en combate con los rifeños.

EL ASEDO DE AIN-BU-AISSA Y AIN BUSA

TANGER, 1 (a las 15,15).—La posición de Ain Bu Aissa sigue cercada y su comandante se encuentra herido desde hace días. Es imposible aprovisionar a la guarnición, temiéndose que caiga en cualquier momento en poder del enemigo, pues éste intenta el fuego de cañón, ametrallado y con bombas de mano sobre la reducida guarnición.

Dos operaciones afortunadas en nuestra zona

Los franceses se disponen a recuperar Ain Bu Aissa. Declaraciones optimistas de Painlevé. El mariscal Lyautey a Vichy?

Dos operaciones en nuestra zona. El marqués de Magaz manifestó anoche que en Marruecos se habían registrado dos operaciones pequeñas y afortunadas. Los informes oficiales dicen así:

«Descubierta por nuestra Aviación en la zona oriental una concentración enemiga entre Bulherij y Tauriat-Amaran y para anticiparse a sus propósitos, se dispuso a batirla hoy una columna para batirla. Nuestras tropas combatieron con gran bravura, y después de un brillante asalto, desalojaron de sus posiciones al adversario, haciéndole huir.»

No obstante lo rudo del combate por lo tenaz defensa del enemigo, las bajas son solo unas cincuenta, de ellas siete europeas. En la zona occidental se ha realizado felizmente una de las operaciones de policía anunciadas ayer. Hemos tenido una docena de bajas, de las que sólo son europeas, tres.

El resto de la zona sin novedad. Visita del embajador de Francia. El conde de Peretti de la Rocca celebró ayer en la Presidencia una extensa entrevista con el marqués de Magaz.

Bombardeo aéreo. MELILLA, 1 (a las 19,30).—La guarnición de Tifaruni, observó grupos enemigos en las inmediaciones de dicha posición. Los aeroplanos efectuaron un reconocimiento sobre el frente enemigo, observando los poblados rebeldes, donde observaban pequeñas partidas de rifeños, causándole sensibles bajas y pérdidas.

Desde Taharada fué abuyentada una partida de malhechores que intentaban internarse en los poblados sometidos.

Convoy a Issen Lassen. MELILLA, 1 (a las 19,30).—Hoy se llevó convoy de víveres y municiones a la posición de Issen Lassen, sin novedad.

Los duques de la Victoria. MELILLA, 1 (a las 19,30).—Los duques de la Victoria han visitado hoy el hospital de la Cruz Roja. Después conferenciaron con el general Sanjurjo.

ZONA FRANCESA

FRANCESES Y RIFEÑOS, A LA EXPECTATIVA. FEZ, 1.—Hoy no se ha realizado ninguna acción importante. Pues disidentes y rifeños han permanecido a la expectativa. Los dos grupos que están realizando operaciones de policía en el sector del Ued Amelul han podido proseguir la marcha sin dificultad, produciendo ese movimiento gran impresión en el adversario.

Nuestras tropas, al llegar al sitio del puesto de Ain Bu Aissa, han encontrado numerosos cadáveres enemigos, muertos durante el asedio de dicho puesto y víctimas de la heroica resistencia de esa pequeña guarnición.

Por la mañana la Aviación ha continuado su trabajo por todo el frente, multiplicando los bombardeos en la región de Yebel Sarsar.

SE TRATA DE RECUPERAR LA POSICION DE BU-AISSA. FEZ, 1.—El grupo móvil, a quien se ha encomendado la liberación de la posición de Bu-Aissa, ha reanudado su marcha hacia adelante, lo que ha permitido recoger a algunos de los escapados de la guarnición, la mayor parte de la cual se encuentra ya en nuestras líneas. No falta más que el teniente que mandaba el destacamento, que por encontrarse herido en un pie, no quiso entorpecer la retirada de los demás elementos y decidió, con un puñado de hombres, batirse en retirada en cuanto fuera posible. Todavía se conserva la esperanza de encontrarlos. El enemigo, que ha sufrido grandes pérdidas, parece que huye hacia el Norte completamente desmoralizado.

El éxito de esta operación ha decidido al mando a confiar a los grupos móviles una operación de limpieza en toda la región, que va a comenzar enseguida.

LA CAIDA DE AIN BU AISSA. FEZ, 1.—Se sabe que la guarnición del puesto de Ain Bu Aissa, situada y atacada furiosamente por los rifeños desde hace algunos días, construyó un sistema de atrinchamiento fuera del parapeto, estableciéndose en las nuevas trincheras y dejando únicamente en el interior de la posición todas las municiones con el propósito de hacerlas estallar si los rifeños daban otro asalto, que las circunstancias harían quizá el definitivo.

Al estar cerca un proyectil de las piezas enemigas, que con fuego directo batían incesantemente la posición, cayó sobre una caja de granadas, originando la explosión de todas las municiones allí acumuladas y destruyendo el depósito de agua, formado a duras penas con las barras de hielo recibidas por avión.

Los restos del precioso líquido fueron consumidos ávidamente por los soldados, disponiéndose la evacuación, que se llevó a cabo formándose dos grupos, cada uno de los cuales había de intentar abrirse paso, cuchillo en mano, entre las filis rifeñas, en direcciones distintas.

Uno de estos grupos, tras sangrienta lucha, logró llegar casi intacto a las filas francesas; pero del otro, a excepción de algunos individuos aislados, que fueron presentándose sucesivamente, no hay noticias, creyéndose que sucumbió casi en su totalidad.

FEZ, 1.—A la posición de Teroual han llegado un sargento indígena y 15 soldados que pertenecieron a la guarnición de Ain Bu Aissa, después de atravesar sesenta kilómetros entre los rifeños.

De un segundo grupo de aquella guarnición, formado por 20 hombres, que intentó abrirse paso hacia Skifa, pequeña posición situada a cinco kilómetros al Sur, nada se sabe hasta ahora, temiéndose que el grueso del grupo haya perecido en combate con los rifeños.

EL ASEDO DE AIN-BU-AISSA Y AIN BUSA. TANGER, 1 (a las 15,15).—La posición de Ain Bu Aissa sigue cercada y su comandante se encuentra herido desde hace días. Es imposible aprovisionar a la guarnición, temiéndose que caiga en cualquier momento en poder del enemigo, pues éste intenta el fuego de cañón, ametrallado y con bombas de mano sobre la reducida guarnición.

Dos operaciones afortunadas en nuestra zona

Los franceses se disponen a recuperar Ain Bu Aissa. Declaraciones optimistas de Painlevé. El mariscal Lyautey a Vichy?

Sigue también cercada y batida con fuego de cañón y ametralladoras la posición francesa de Ain Busa, observándose que los rifeños se fortifican con arreglo a los modernos procedimientos de defensa en todo el sector de Uazan, frente a las líneas españolas y francesa, en dirección a Xauen, temiendo un ataque combinado.

La actividad defensiva es grande en todo el Rif. Una columna francesa salió esta mañana temprano para instalar grupos ligeros en la región de Bab Taza y efectuar una «razzia».

AIN-BU-AISSA EN PODER DE LOS REBELDES. TANGER, 1 (a las 15,15).—La posición francesa de Ain Bu Aissa, bloqueada durante muchos días, sin que se pudiera convencer ni siquiera por avión, acaba de sucumbir minada por los rebeldes.

LA SITUACION DE UAZAN EMPEORA. LARACHE, 31 (a las 23).—Las noticias últimamente recibidas de Uazan no dejan de ser alarmantes, y dicen que un numeroso contingente enemigo estacionado en las estribaciones del monte Sarsar hizo irrupción en la carretera de Arbua a Uazan, cortando todos los hilos telefónicos que unen el poblado con la ciudad. Un destacamento logró reparar la avería, restableciendo las comunicaciones.

La escuadrilla de Aviación de Uazan, que no había podido volar por la mañana, por impedirlo el furioso viento desencadenado, pudo hacerlo al atardecer, ametrallando al enemigo, que sitia la posición, y que según pudieron observar los aviadotes está construyendo una mina subterránea para volar la posición.

LAS CONCENTRACIONES EN EL UARGA. TANGER, 1 (a las 15,15).—Los grupos rifeños que se encuentran concentrados al Norte del Uarga continúan reforzándose y organizándose activamente, por lo cual se teme un pronto ataque.

Las harcas enemigas irrumpieron en la región de Uazan, consiguiendo llegar hasta el campamento de Arbua y a la zona española, destruyendo las comunicaciones y retirándose inmediatamente.

INFILTRACIONES RIFEÑAS EN LA REGION DE UAZAN. RABAT, 1.—En la región de Uazan se señalan infiltraciones de elementos disidentes en los alrededores de la ciudad. Está en vías de ejecución una operación de policía para proceder a la limpieza de la región.

Nada que señalar en el resto del frente. UN FRENTE DEFENSIVO RIFEÑO. MELILLA, 31 (a las 23,35).—Las noticias que se reciben de la zona francesa dicen que en el sector central del Uarga reina tranquilidad y que parece que los contingentes rifeños, ante el avance de las columnas francesas, han constituido un frente defensivo en las alturas que dominan la orilla derecha del Uarga, en particular en Busadel, de la cabila de Isia.

LA OFENSIVA RIFEÑA APLAZADA. LARACHE, 31.—Grupos aislados intentan destruir la vía férrea entre Taza y Sidj Amdeljar, en la carretera que conduce a Fez, destruyéndola algunos carriles. Para evitar estos y otros atentados se ha intensificado la vigilancia en aquel sector.

—Parece que la ofensiva rifeña sobre Uazan se ha aplazado, aunque siguen concentrándose contingentes que se atrincherran, manteniéndose a la defensiva al Este del sector.

—Se han sometido algunas fracciones de los branes y de los tsul. MELILLA, 31 (a las 23,35).—El comandante interventor de la cabila de Beni-Buyagi ha celebrado una conferencia con el teniente Lagay, jefe de la Oficina de Información de Camps Baertoux para tratar de asuntos concernientes a la citada cabila. La entrevista se desarrolló en términos de gran cordialidad.

—Se reciben noticias de que gran parte de los indígenas de la cabila de Beni-Buyagi, pertenecientes a la fracción de Uad Atun, están trasladando sus jaimas al Sur del Muluya.

DOS AVIADORES MUERTOS EN ACCIDENTE. RABAT, 1.—Ayer, a consecuencia de una pérdida de velocidad, uno de nuestros aviadotes ha caído entre las líneas francesas y rifeñas. Los dos oficiales que iban a bordo perecieron en la caída. Sus cuerpos pudieron ser traídos a nuestras líneas.

OFICIALES DE LA RESERVA A MARRUECOS (SERVICIO ESPECIAL DE EL DEBATE). NAUEN, 1.—Según despachos de París, los oficiales de reserva están siendo reclutados para el voluntariado de Marruecos en condiciones muy lucrativas.—T. O.

CAZATORPEDEROS INGLESES A GIBRALTAR. LONDRES, 1.—Comunican de Malta que se han hecho a la mar, con rumbo a Gibraltar, cuatro cazatorpederos británicos que se hallaban en aquellas aguas, etc.

DECLARACIONES OPTIMISTAS DE PAINLEVE: LYAUTEY REPRESENTA AL GOBIERNO Y NAULIN TIENE EL MANDO DE LAS OPERACIONES. PARIS, 1.—Con el regreso del general Pétain el optimismo de las esferas oficiales se trasluce de una manera más decisiva. La cuestión del mando de Marruecos ha quedado plenamente deslindada, y este es uno de los elementos de no escasa importancia y un motivo—más de ese optimismo oficial que rebosan las declaraciones del señor Painlevé.

El residente general—claramente lo ha especificado el presidente del Consejo—representa allí al Gobierno. El general Naulin representa el mando de las operaciones. Las medidas concernientes a las cabillas son a un mismo tiempo de carácter militar y de carácter político. El residente general y plana la alta autoridad de jefe de las operaciones.

El plan de operaciones ha sido estudiado a fondo por los generales Pétain, Lyautey y Naulin, en pleno acuerdo. Esas operaciones van a desarrollarse con toda rapidez si Abd-el-Krim no se apresura a abandonar el Rif.

DECLARACIONES OPTIMISTAS DE PAINLEVE: LYAUTEY REPRESENTA AL GOBIERNO Y NAULIN TIENE EL MANDO DE LAS OPERACIONES. PARIS, 1.—Con el regreso del general Pétain el optimismo de las esferas oficiales se trasluce de una manera más decisiva. La cuestión del mando de Marruecos ha quedado plenamente deslindada, y este es uno de los elementos de no escasa importancia y un motivo—más de ese optimismo oficial que rebosan las declaraciones del señor Painlevé.

El residente general—claramente lo ha especificado el presidente del Consejo—representa allí al Gobierno. El general Naulin representa el mando de las operaciones. Las medidas concernientes a las cabillas son a un mismo tiempo de carácter militar y de carácter político. El residente general y plana la alta autoridad de jefe de las operaciones.

El plan de operaciones ha sido estudiado a fondo por los generales Pétain, Lyautey y Naulin, en pleno acuerdo. Esas operaciones van a desarrollarse con toda rapidez si Abd-el-Krim no se apresura a abandonar el Rif.

DECLARACIONES OPTIMISTAS DE PAINLEVE: LYAUTEY REPRESENTA AL GOBIERNO Y NAULIN TIENE EL MANDO DE LAS OPERACION

ter las generosas condiciones de paz esta- blecidas por España y Francia.

El presidente del Consejo ha hecho re- sultar a este propósito que el mariscal Pe- tain ha celebrado con el general Primo de Rivera una entrevista cordial y de com- pleta inteligencia. «La energía de Francia —ha dicho— no será inferior a su voluntad pacífica. Se han tomado todas las medi- das para que las operaciones sean lo me- nos costosas que sea posible para nuestras tropas. No se escatimará procedimiento pa- ra ahorrar las pérdidas y los sufrimientos de nuestros soldados; pero una vez más depende de los rifones plegarse a las con- diciones equitativas y generosas sobre las que Francia y España se han puesto de acuerdo.»

Termina el presidente del Consejo re- cordando que, después de los días difíciles, que se han atravesado con todo valor, Ma- rruco está en un estado de espíritu ex- celente, confortado por la rápida llegada de refuerzos. Los colonos y las cabillas fle- tes tienen confianza absoluta no sólo en su seguridad, sino también en el pleno éxi- to del plan francés.

PETAINE EN PARIS

PARIS, 1.—El mariscal Petain se ha ne- gado rotundamente a hacer declaraciones a los periodistas, alegando el secreto pro- fesional.

Únicamente manifestó a todos que la si- tuación militar de Marruecos se presenta bajo un aspecto muy favorable.

Todo cuanto hizo lo fué de completo acuerdo con el mariscal Lyautey.

El señor Painlevé añadió que ahora de- pende exclusivamente de los rifones y ye- balas el logro de la paz, siempre que se sometan a las justas y razonables con- diciones establecidas por los Gobiernos de Francia y España.

PETAINE Y QUINONES DE LEON

PARIS, 1.—Entre las personalidades que se encontraban en el avión a la llegada del mariscal Petain, figuraba el embajador de España, señor Quinones de León, con quien el mariscal conferenció algunos minutos.

LYAUTÉY A VICHY?

PARIS, 1.—El enviado especial del Jour- nal en Marsella dice que es muy proba- ble que el mariscal Lyautey adelante la fecha de la cura de aguas que piensa efectuar en Vichy.

Se han adoptado las oportunas medidas para impedir que continúe esa propaganda.

PARIS, 1.—El Petit Parisien hace obser- var que los Gobiernos de Francia y Es- paña han convenido no hacer una paz separada con Abd-el-Krim y que las con- diciones de paz que le serían ofrecidas habrían de ser redactadas de común acuerdo por los delegados franceses y es- pañoles.

Por esta razón deben recogerse con las naturales reservas las informaciones remi- tidas ayer a su diario por el corresponsal del Times en Tánger.

FEZ, 1.—La propaganda rifeña está in- tensificándose en todo el territorio marro- quí.

Abd-el-Krim cuenta con cómplices en las regiones de retaguardia, hacia las cuales envía cartas por medio del servicio de Co- rreos, destinadas unas a personalidades marroquíes y a súbditos europeos, otras.

Esas cartas tienden a hacer creer que los rifones ocupan real y efectivamente varias grandes ciudades marroquíes.

Se han adoptado las oportunas medidas para impedir que continúe esa propaganda.

PARIS, 1.—El Matin dice que el Gobierno francés ha declarado en forma terminante que no ha recibido comunicación alguna de Abd-el-Krim ni de sus agentes, ni po- see ninguna indicación susceptible de apor- tar la menor claridad en cuanto concierne a los propósitos del cabecilla rifeño.

El mismo diario dice saber, con rela- ción a este asunto, que los servicios com- petentes del Quai d'Orsay enviaron ayer un telegrama a la residencia de Rabat, a fin de obtener algunas noticias concretas.

Diez muertos y 20 heridos en un descarrilamiento

LARACHE, 31.—En la región de Fez y en la línea férrea de Guercif a Taza de- scarriló un tren de viajeros, resultando 10 muertos y 20 heridos.

Nueva táctica comunista en Francia

HELSINGFORS, 1.—La Prensa comunista rusa habla mucho del «Congreso de los obreros de la región parisina», que acaba de celebrarse en París.

«Es una verdadera fuerza—dice—que se levanta contra la guerra de Marruecos. Por otra parte, Moscú ha dado orden de reunir a todos los obreros comunistas o no, pa- agruparlos en organizaciones obreras. Los propagandistas harán el resto», declaran.

Moscú ha ordenado igualmente a los oradores y propagandistas esparcidos en las grandes fábricas parisinas, que no anun- cian abiertamente pertenecer al partido comunista.

La nueva táctica de Moscú consiste en organizar movimientos obreros por medio de reivindicaciones puramente económi- cas, con el fin de crear, a toda costa, un descontento general en Francia. Se han in- troducido importantes surcos en las cajas de socorros para organizar, y sobre todo, pa- ra prolongar las huelgas.

Este procedimiento se extenderá después a otros países.

La Delegación en Persia de la S. de las N.

(SERVICIO ESPECIAL DE EL DEBATE)

GINEBRA, 1.—El Gobierno persa ha noti- ficado al Consejo de la Liga de las Nacio- nes se dispone a que designe su Delegación permanente.

Con la Delegación de Persia son ya 14 las Delegaciones nacionales permanentes que existen en Ginebra.

LA AVARIOSIS EN RUSIA

La sufren el 90 por 100 de los menores de quince años

RIGA, 1.—Según noticias pro-cedentes de Moscú, la avariosis está haciendo grandes estragos en la región de Brianek, en algu- nos de cuyas poblaciones la proporción de enfermos alcanza al 70 por 100 del censo.

«Parece que, sobre todo, han sido vícti- mas del contagio los niños menores de quince años, habiendo sido atacados por la enfermedad el 80 por 100 de ellos.»

Carlos QUINCY

Demanda de los interventores del Crédito de Unión Minera

BILBAO, 1.—Parece que el letrado se- ñor García Obeso presentará una deman- da, en nombre de los interventores del Crédito de Unión Minera, pidiendo que sea declarada fraudulenta la insolvencia. Hoy, como primero de mes se presenta- ron en el Juzgado todos los procesados en este sumario, que residen en Bilbao.

Nuevo fiscal

BILBAO, 1.—Ha tomado posesión de su cargo de fiscal de su majestad el señor González Prieto, que procede de Vitoria.

El período semestral de la Diputación

BILBAO, 1.—La Diputación provincial ha celebrado la sesión inaugural del período semestral de sesiones, bajo la presidencia del gobernador, que llegó al palacio pro- vincial, acompañado por los señores La- rra y Irujo.

El señor Ballarín pronunció un breve discurso, muy encomiástico para la cor- poración, y declaró abierto el período de sesiones.

El presidente, señor Uribe, usó de la palabra para agradecer las laudatorias frases del gobernador civil, y acto segui- do se levantó la sesión.

Después el presidente, particularmente, dió cuenta a los diputados de haber sido evacuada la consulta que se hizo al Go- bierno sobre si ha de seguir la Comisión provincial que terminaba ayer sus fun- ciones, y les dijo que la superioridad ha- bía dispuesto que continúen actuando los diputados elegidos para el bienio de 1925-26. En su consecuencia, la Comisión provincial queda integrada por los señores Alzaga, Orbe, Escoreca y Ormilla. No se sabe quien representará al distrito de Valmaseda, porque el señor De la Sota ha declarado que no acepta la continua- ción.

Choque de tranvías en Londres

Veintidós heridos graves

LONDRES, 1.—A causa de un mal fun- cionamiento de los frenos, un tranvía re- pleno de viajeros bajo a una velocidad ver- giginosa la pronunciada pendiente del fau- bourg Camberwell, chocando con otro tran- vía de la misma línea.

En el choque, que fué extraordinariamen- te violento, resultaron heridos más o me- nos gravemente 22 viajeros.

Se intensificará en Rusia la política de las concesiones

RIGA, 31.—La Prensa de Moscú publica el discurso pronunciado por Trotsky ante la Delegación obrera alemana durante su visita a Moscú.

Trotsky ha declarado que hasta ahora las concesiones habían desempeñado un papel insignificante en la vida económica de la U. R. S. S. ante la actitud expecta- tiva de la mayoría de los grupos capita- listas. Pero el rápido resurgimiento de la economía de la U. R. S. S. hace al Go- bierno que no descuide el papel de las concesiones. Está más inclinado que nunca a admitir capitales extranjeros para facilitar el desarrollo técnico y las fuer- zas productoras del país.

Trotsky comprobó el interés cada vez mayor en el extranjero por las concesiones importantes que puedan obtenerse del Gobierno soviético. Cuanto antes quieran ob- tener concesiones los grupos capitalista, mejores serán las condiciones. Sin em- bargo, añadió Trotsky, es necesario recordar que las concesiones solo pueden ocupar una posición auxiliar y no predominante en la economía soviética.

La huelga bancaria en Francia

(SERVICIO ESPECIAL DE EL DEBATE)

NAUEN, 1.—Entre los Bancos franceses y sus empleados han fracasado las negocia- ciones para llegar a una base de arreglo, por lo que es de temer ahora la huelga general bancaria en toda Francia.

La nueva constitución del Brasil

Será también federativa y no habrá aduanas entre los Estados

RIO DE JANEIRO, 1.—Ha comenzado en la Cámara de Diputados la discusión del anteproyecto de reforma de la Constitu- ción.

Define dicho proyecto la forma republi- cana federativa, y entre otras innovacio- nes, contiene las siguientes: Prohibición de los impuestos sobre la importación en- tre los Estados; determinación de las ren- tas de competencia de la Unión y de los Estados; éstos cobrarán acumulativamente los impuestos sobre las rentas; adop- ción del voto parcial; definición y enume- ración de los principios constitucionales por que se han de regir las Constituciones de los Estados; reunión del Congreso, a petición de la mayoría de los parlamen- tarios; elevar a 150.000 el número de ha- bitantes que se fija como término de la proporción entre habitantes y parlamen- tarios; derecho de intervención federal en el Estado que se encuentre en situación de insolvencia por más de dos ejercicios fi- nancieros.

Desde mi balcón en Nueva York

Un propietario loco

Nueva York, julio, 1925.

Las cincuenta y dos familias que vi- ven en las casas de Max Dick, en Nueva York, han celebrado una fiesta en honor del propietario y le han obsequia- do con una copa de plata, como muestra de gratitud por no haber subido el va- lor de los alquileres durante treinta años.

Hay un famoso cuento francés en el cual un propietario que baja los alque- reres de sus casas se arruina definitivamen- te. Los inquilinos todos se fuerzan porque temían que las casas estuvieran a punto de derrumbarse o que hubie- ran aparecido fantasmas en ellas. Iba contra toda lógica y toda tradición el proceder del tal casero.

Pero Max Dick es un propietario real- de carne y hueso. No sólo no ha subido el valor de sus alquileres durante treinta años, sino que ha insistido en que eléctrica y hecho muchas otras mejoras en sus casas, sin cobrar nada a los inquilinos. Más aún: ofrece un premio anual a la familia que en sus casas tiene mayor número de hijos.

Pero que el cuento francés no es tan falso en su tesis, que los propietarios de esta índole no abundan, lo demuestra el hecho de que esta noticia ha sido publi- cada a grandes títulos en todos los dia- rios de Nueva York.

Carlos QUINCY

El F. C. internacional Ripoll-Puigcerdá-Aix

Ha comenzado la electrificación de la sección española

BARCELONA, 1.—Han comenzado los tra- bajos de electrificación de la sección es- pañola del ferrocarril internacional Ripoll a Puigcerdá y Aix. En breve se iniciarán las correspondientes obras en la región francesa.

En Tour de Carolt se instalará la esta- ción internacional, cuyo presupuesto es de 10 millones de francos. Los trenes espa- ñoles llegarán hasta dicha estación y los franceses hasta la de Puigcerdá.

Por el alma de Prat de la Riba

BARCELONA, 1.—Con motivo de cum- plirse hoy el octavo aniversario de la muerte del patriota catalán Prat de la Riba, se han celebrado esta mañana en la iglesia de los Santos Justo y Pástor solemnes funerales en sufragio de su alma.

El acto, organizado por la Liga Espiritu- al de Nuestra Señora de Montserrat, se vio concurridísimo. En la presidencia figu- raban el ex presidente de la Mancomuni- dad señor Puig y Cadafalch, la Junta de la Liga Espiritual en pleno, varios ex di- putados de la Mancomunidad y otras per- sonalidades de Barcelona.

En la capilla de San Jorge se celebró también la misa que anualmente se apli- ca por el alma de Prat de la Riba.

En favor de la agricultura

BARCELONA, 1.—El presidente de la Ac- ción de Defensa Agraria, señor Elías de Molins, ha elevado un escrito a la superi- oridad, pidiendo que para dar mayor eficacia al crédito agrícola, se organice la Agricultura con ministerio propio; que los ingenieros agrónomos informen, a la ma- yor brevedad, de la situación porque atra- viesan las Cooperativas agrícolas, y que se cumpla estrictamente la ley de Sin- dicatos.

Solicitó también el señor Elías de Mo- lins, que se estimule la acción agraria, instituyendo premios, especialmente para los párrocos y maestros, y que se den las mayores facilidades para la difusión de la pequeña propiedad rural.

Frente a la actual crisis vitícola, pide que se dé el decreto autorizando los préstamos a los viticultores, y termina el es- crito defendiendo la urgencia de abordar la resolución del problema que implica la deserción de los obreros del campo, ren- tiendo en las tierras a los que las culti- van.

Las aguas de Sitjes

BARCELONA, 1.—El alcalde de Sitjes ha dirigido un oficio al gobernador civil, en el que le comunica que del informe emi- tido por el director del Laboratorio resul- ta que las aguas de aquella ciudad son perfectamente potables, y no están contami- nadas.

Los exploradores a Guadarrama

BARCELONA, 1.—Mañana saldrán para Madrid los exploradores barceloneses, que se proponen pasar quince días conviviendo con sus compañeros en el campamento de Guadarrama.

Un telegrama al marqués de Estella

BARCELONA, 1.—El Comité provincial de Unión Patriótica ha dirigido un tele- grama al presidente del Directorio, agrá- diciéndole el haber aceptado la presiden- cia del Comité Nacional de Unión Patrió- tica.

Regreso de un viaje de inspección

BARCELONA, 1.—El teniente de alcalde delegado de Cultura, ha regresado del via- je de inspección girado a las distintas co- lonias escolares que el Ayuntamiento de Barcelona envió a diversos puntos de Es- paña, entre ellos El Escorial, Burgos, Gra- nada y Santander.

La urbanización de la ciudad

BARCELONA, 1.—El teniente de alcalde delegado de Obras públicas ha expuesto a los periodistas su propósito de mejorar considerablemente la urbanización de Bar- celona, proponiendo, entre otras mejoras, la ampliación de la Vía Diagonal ó Aven- ida de Alfonso XIII, la cual tendrá, a partir de la calle de Urgell, 75 metros de anchura, con jardinitos a ambos lados de la vía.

Respecto al ferrocarril de la calle de Bal- mes, dijo el señor Nevot que esta obra es imprescindible, puesto que no es posible tolerar que un tren atraviese una calle tan concurrida a una velocidad siempre supe- rior a los 50 kilómetros por hora.

«Una de mis principales gestiones—añadió el señor Nevot—al tomar posesión del cargo fué examinar los contratos que ya estaban aprobados. Después de una amplia discusión conseguí que los contratistas re- bajarán cantidades tan importantes, que es posible que con ellas se puedan sufragar todos los gastos de las obras de la plaza de Cataluña, que importan cuatro millones y medio, no doce, como se ha dicho.»

Los generales Anido, Barrera y Vives al Valle de Arán

ZARAGOZA, 1.—En el rápido de esta tarde han pasado por Zaragoza los subse- cretarios de Gobernación y de Fomento, generales Martínez Anido y Vives, respectiva- mente, acompañados de sus hijos, don Ra- món Martínez Anido y don Fernando Vi- ves, y del comandante de Sanidad Militar señor Van Baunbergen.

El objeto de este viaje es girar una vi- sita al Valle de Arán, en compañía del ca- pitán general de Cataluña, señor Barrera.

El gobernador civil de Zaragoza salió a recibir a los viajeros hasta Casetas. En la estación de esta capital esperaban el al- calde y varios concejales, el vicepresidente de la Diputación, las demás autoridades y Comisiones de diversas entidades, entre ellas las de los Sindicatos Agrícolas Cató- licos.

En el tren de circunvalación se trasla- daron a la línea del Norte. Los periodistas aprovecharon este corto trayecto para ha- blar con los subsecretarios.

Al preguntar al general Martínez Anido acerca de las manifestaciones del general Jordana sobre ciertas noticias desagradables para la Prensa, dijo que desconocía el asunto en absoluto. Dijo luego que tam- poco sabía nada respecto al servicio de sus- cripciones a los periódicos en combinación con las Administraciones de Correos.

Añadió que después de asistir a la in- auguración de la Casa de Correos de Valen- cia, vendrá a inaugurar la de Zaragoza. En cuanto a la reorganización del servicio de comunicaciones dijo el señor Martínez Anido que el Directorio la estaba estudian- do y que será aprobada al regreso de Marruecos del general Primo de Rivera.

BARCELONA, 1.—Según hablamos anun- ciado, esta tarde salió para Lérida el ca- pitán general, señor Barrera, que, en com- pañía de los subsecretarios de Gobernación y Fomento, visitará estos días el Valle de Arán.

Acompañan al general Barrera el conde de Salces de Ebro, el comisario regio- nal de la represión del contrabando, señor Echague; el diputado provincial señor Mi- llá y Camps y los ayudantes del capitán general.

Veinticuatro becas en Jaén para niños pobres

Aparece la langosta por Espeluy

JAEN, 1.—La Diputación ha acordado crear 24 becas para costear estudios a otros tantos niños pobres hijos de esta provin- cia.

Este rasgo de la Corporación provincial ha sido muy elogiado por la Prensa local. Para el sostenimiento de estas becas se ha concedido un crédito de 24.000 pesetas anua- les.

Comunican de Espeluy que se ha pre- sentado la langosta en las dehesas de Te- jadillo, en la línea férrea, en las márgenes del Guadalquivir, Patrones, Las Campiñue- las y varios caminos y vías pecuarias.

El Príncipe y los Infantes en el "Cristóbal Colón"

SANTANDER, 1.—Su majestad el Rey, acompañado por el doctor Alvarez, dió esta mañana un paseo, llegando hasta Liérganes.

A su regreso a Palacio recibió en au- diencia al capitán del Cristóbal Colón, se- ñor Fano, y al oficial señor Cebreiros. Más tarde habló con el alcalde de asuntos de interés para Santander.

La Reina no salió de Palacio esta ma- ñana, y el Príncipe de Asturias y sus au- gustos hermanos visitaron el transatlán- tico Cristóbal Colón.

La infanta Eulalia marchó a San Se- bastián, acompañada hasta Bilbao por el marqués de Viana.

Los Reyes asistirán esta noche al es- treno de Doña Diabla.

SAN SEBASTIAN, 1.—A las seis de la tarde regresó de Santander la infanta doña Eulalia, hospedándose en Miramar.

EL CARDENAL PRIMADO EN BILBAO

BILBAO, 1.—Procedente de Loyola llegó el Cardenal Primado, hospedándose en la casa de los religiosos esparterianos.

Fué cumplimentado por el Arcipreste, los párrocos y las autoridades. Mañana oficiará de medio pontifical, obsequián- dose después con una comida.

Por la tarde presidirá una función reli- giosa en Santa Agueda, donde veraneará.

50 obreras católicas madrileñas veranean en El Escorial

EL ESCORIAL, 1.—Esta mañana llegó un grupo de 50 obreras, en su mayoría modistas, pertenecientes al Sindicato Cató- lico femenino de Madrid, que vienen a pasar una temporada de cuarenta días descansando en este Real Sitio.

Se alojan en el Colegio de Concepcionis- tas, donde fueron visitadas por una Comi- sión municipal, presidida por el alcal- de, que les dió la bienvenida.

El doctor Eijo y Garay en Galicia

VIGO, 31.—Procedente de esa Corte ha llegado el Obispo de Madrid-Alcalá, doctor Eijo y Garay.

En la estación le aguardaban numero- sas personas, que le tributaron un cari- ñoso recibimiento.

Inmediatamente se dirigió a la finca de San Amaro, en la cercana parroquia de Freijeiro, donde pasará el verano.

Un "auto" embiste a otro y a tres carros

Un muerto y un herido

VALENCIA, 1.—Esta tarde regresaban de la playa en el automóvil de don José Ochoa varidos jóvenes aristócratas. Al llegar al portazgo de la Avenida del Puerto un coche de caballos se interpuso, y el auto, para evitar el choque, fué a tropezar con otro que ocupaban varios mecá- nicos, y de rebote, salió contra tres car- ros de transporte, y el auto acabó por quedar destruido.

Resultó muerto el joven José Turbe, in- geniero de la Compañía Arrendataria de Tabacos y actualmente alférez de comple- mento de Artillería. La barra de uno de los carros le atravesó el pecho.

Don Fernando Miranda, cronista de so- ciedad que firma sus escritos con el seudónimo de «El Duque de El», resultó heri- do. Los demás viajeros sólo sufren lesio- nes leves.

El cadáver del señor Turbe fué llevado al depósito de la Casa de Socorro de la Gloria en el auto que guiaba la señorita Pilar Zayas. El señor Miranda fué con- ducido a la clínica del doctor Candelas, donde mañana será operado.

El señor Vasconcellos en Barcelona

BARCELONA, 1.—Se encuentran en esta capital el ex ministro de Instrucción pública de Méjico señor Vasconcellos y el profesor de la Universidad de Texas, mister Max Sydins Handan.

Lo del Banco de Vigo

El día 10 se pagará el primer plazo a los acreedores

VIGO, 1.—La Comisión gestora del Banco de Vigo ha acordado el reparto del divi- dendo existente en caja y de las acciones serie B, de la Sociedad General Gallega de Electricidad, que los acreedores estarán obli- gados a aceptar al tipo de 350 pesetas por acción, según la base 13 del convenio aprobado por el Juzgado.

Las existencias en caja actualmente en acciones y metálico ascienden a 6.073.028,92 pesetas.

El pago de este primer plazo lo hará la Caja de Ahorros Municipal a partir del día 10 del actual.

Una anciana atropellada gravemente

Pierde el habla de la impresión

El automóvil 2742, de la matrícula de San Sebastián, que conducía Eladio Vega Martín, atropelló en la calle de Alcalá, es- quina a la de Alfonso XII, a una mujer pobremente vestida y de edad avanzada, produciéndole graves lesiones.

En la Casa de Socorro se le practicó la cura de urgencia, no pudiendo conocer su nombre y señas porque había perdido el habla al efecto de la impresión. Trasla- dado al Hospital provincial, continúa aun sin poder articular palabra y en un gran estado de postración.

Ocho novillos de Veragua en Valencia

Manolo Martínez, mejora

VALENCIA, 1.—La octava corrida de fe- rra ha sido de novillos, lidiándose ocho veraguas por Valerio, La Torre, Carratalá y Torerito de Málaga.

Los novillos fueron de mucho poder. So- bresalió Carratalá, que estuvo tan valien- te como acertado. Con el estoque despachó a sus dos bichos de sendas estocadas y consiguiendo la oreja de su primero.

Manolo Martínez mejora

VALENCIA, 1.—El diestro Manolo Martí- nez continúa en la enfermería de la Pla- za de Toros. Pasó la mañana muy intran- quilo, pero por la noche se había calmado bastante, y las noticias de la madrugada acusan tendencia a mejorar.

La corrida extraordinaria

VALENCIA, 1.—Para mañana se anuncia una corrida extraordinaria de ocho toros para Silveira, Fortuna, Pepito Belmonte y Pablo Lalanda.

También para el lunes se prepara la re- peticón del concierto de Fleta en la Pla- za de Toros.

Mañana llegará el Orfeón Pamplonés, que ha de actuar en la plaza y en los Vi- veros Municipales los días 2, 3, 4 y 5.

La Escuadra francesa en Coruña

Un banquete y una recepción

CORUNA, 1.—Se ha celebrado en el Ayun- tamiento una recepción en honor de los marineros franceses, asistiendo el almirante Docteur, la oficialidad de la Escuadra fran- cesa y las autoridades locales.

El alcalde pronunció un discurso de sa- lutación congratulándose de la buena ar- monía reinante entre las dos naciones.

El almirante francés contestó agradecien- do el homenaje. Después el Ayuntamiento obsequió a los forasteros con un banquete, en el que hubo brindis entusiastas por la prosperidad de ambas naciones.

A las seis de la tarde se celebró una fiesta gallega en el teatro Rosalía de Castro, a cargo del coro «Cantigas da Terra». Por la noche hubo una verbena organizada por la Sociedad Sporting Club, siendo ob-sequiados los marineros franceses con un champán de honor.

Mañana habrá una función religiosa en la iglesia de San Jorge, oficiando de pon- tificial el Obispo de Plasencia. Hará el pa- negirico el Obispo de Lugo.

Las fiestas de Alicante

Este año no vendrá la banda de Alabarderos

ALICANTE, 31.—La opinión se ha dis- gustado al saber que la banda de Alaba- rderos, que había de dar un concierto el día 2 de agosto, por la noche, en la plaza de toros, no vendrá este año.

La Comisión organizadora de las fiestas aceptó todas las condiciones fijadas; pero ayer recibió la noticia de que, debido a especiales circunstancias, aumentaban dos mil pesetas más de las convenidas, lo que fué aceptado inmediatamente por confe- rencia telefónica, volviéndose a recibir otro telegrama, comunicando que la banda no podía marchar a esta, por enferme- dad del director.

La opinión relaciona esta serie de obs- táculos con el hecho de que el maestro Vega presidió el certamen de bandas ce- lebrado en Bilbao, al que asistió la mun- cipal de Alicante, que mereció el primer premio, por unanimidad del público, ad- judicándosele el Jurado a otra banda de la región valenciana.

También se han suprimido los festejos marítimos, por haber negado el ministe- rio de Fomento la autorización que soli- citó la Junta de obras del puerto.

Certamen pedagógico social en Bilbao

BILBAO, 1.—La Caja de Ahorros Vizcaína celebrará en Guernica con la colaboración del Instituto Nacional de Previsión un cer- tamen pedagógico social, en el cual será mantenedor el ilustre sociólogo y subdirec- tor del I. N. de P., don Alvaro López Nú- ñez.

Los trabajos han de mandarse a dicha Caja de Ahorros



Paliques femeninos

A la enorme difusión que han alcanzado estas croniquetas (a la vista tenemos diarias y revistas de América, como El Voto Nacional, de Bogotá (Colombia); El Pueblo de Buenos Aires; El Diario Español, de la Habana; El Universal, de Méjico, etcétera, etcétera, donde esta sección de EL DEBATE es frecuentemente reproducida y cuidadosamente juzgada, corresponde un comentario y un estudio, donde las cosas se vean en su justa medida, y no en la exageración de las crónicas...

EL DIRECTORIO

Ayer no hubo Consejo. Anoche no celebró Consejo el Directorio. El marqués de Magaz manifestó que todavía no hay nada acordado sobre el régimen de Consejos durante la estación de verano. Despacho y visitas. Con el vicepresidente del Directorio despaacharon ayer por la mañana los subsecretarios de Estado, Gobernación y Marina y el vicepresidente del Consejo de Economía. Le visitaron después el doctor Cortezo y los capitanes generales de Madrid y Canarias, señores Ardanaz y Heredia.

LAMPARA ORVAZ

LARGA DURACION Radiotelefonía

Programa para hoy día 2: MADRID. Unión Radio. 490 metros.—De 14,30 a 15,30. Sobremesa. The Castilian Orchestra interpretará las siguientes obras: «Rubens» (pasodoble); «Marquina»; «In forever» (vals); «Wilankelle»; «La buena ventura» (fox-trot); «Zule»; «La canción del olvido» (fantasía); «Serrano»; «Berceuse»; «Fauré»; «Cineconda» (baile); «Ponchielli»; «Manon» (Sueño); «Masenet»; «Tannhauser»; «Wagner. Noticias. Anécdotas. Cartelera teatral y charla. «Comentarios sobre una noticia del día». L. Medina (interpretado por los espekadores).—18. Sesión para niños: «Cuento para niños y para sus mamás»; Manuel Abril; «La vida de Edición»; Manuel Abril; «Chascarrillos»; Manuel Abril. 18,30. Programa variado: Fermín Fernández Ortiz (violonista); Alma Roberts (soprano ligera); Pantaleón Minguelia (guitarista). El tío: «La botte a Joujou»; Debussy. Pantaleón Minguelia: «Vals y estudios»; Sorca; «Canción»; «Au convent» (canción religiosa); A. Borodin. Alma Roberts: «Strana»; «Tirindelli»; «Caro nome» («Rigoletto»); Verdi; «Para ti» (canción cubana); Roig. Fermín F. Ortiz (acompañado al piano por el maestro Alvarez): «Danza española»; «Granados»; «Kreislere»; «Etonde»; Mozart. El tío: «La tombeau de comperin»; Ravel. Pantaleón Minguelia: «Vals lento número 2»; Chopin; «Mintuente en mi»; «Táragra»; «Danza morisca»; Minguelia. Alma Roberts: «Una voz poco fa» («Barbero de Sevilla»); «Rosa»; «Adios tierra nativa» («Africana»); Meyerbeer; «Campanella» («Lakmé»); «Delibes»; Fermín F. Ortiz: «La preciosa»; «Copperin-Kreislere»; «Romana andaluz»; «Sarrate»; «Capriccio vienés»; Kreislere.—20. Cierre de la estación.

BARCELONA (L. A. J. 1, 325 metros).—Primera parte.—17,30. Cotizaciones de mercados agrícolas y ganaderos.—17,35. Conferencia agrícola.—17,55. Septimino Radio, bailes americanos. Segunda parte.—19. Concierto por los artistas señorita Darnis, tiple; señor Amiel, tenor; señor Gil Rey, bajo; y septimino Radio: «Hernani»; Verdi; terceto por la tiple señorita Darnis, el tenor señor Amiel y el bajo señor Gil Rey. Señor Torsky: «Carta con notas»; «Vassell de romansa»; «Los elegantes»; «Faust» (duo); Gounod; por la señorita Darnis y el señor Amiel; «Faust» (duo); por el señor Amiel y el señor Gil Rey. Septimino Radio: «Berceuse de Jocelyn»; Godard; «Soprano noruego»; Kronque Schumann «Album»; «Lohengrin» (duo); Wagner; por la señorita Darnis y el señor Amiel; «Lucrecia Borgia» (terceto); Donizetti; por la señorita Darnis, señor Amiel y señor Gil Rey. Crónica deportiva que se dará entre la última parte del programa.

Programa para el día 3: MADRID. Unión Radio, 490 metros.—De 14,30 a 15,30. Sobremesa. The Castilian Orchestra interpretará las siguientes obras: «Carnaval parisien»; Poppy; «La colomba»; Gounod; «Only You» (fox-trot); Johnston; «El día de la africana» (fantasía); Caballero; «Serenata húngara»; Burmann; «La osarina» (coro); Chapi; «Marcha rusa»; Gams. Noticias. Anécdotas. Cartelera teatral y charla. «Don Volto y Roatatos» (diálogo); L. Medina (interpretado por los espekadores).—22. Concierto popular por la Agrupación de solistas de la Banda Municipal de Madrid y José Luis Lloret (baritone). La Banda: «Entré de la muerte»; Giner; Intermedio de «Lola Mendota»; Vives; «El iluso Casarinos» (chotis); Valverde y Calleja; «Serenata andaluza»; Gomis; José Luis Lloret: «La venta de Don Quijote» (pasodoble); Chapi; «Por una mujer» («Carta a castellana»); Lambert; «Las golondrinas» (Y. de reña); Usandizaga. La Banda: «Garrucha y tarreña» (el país de las hadas); Calleja; «El puñao de rosas» (chop); Chapi; «Guajirao» (do de la revoltona); Chapi; «Jotas» («El molino de Subiza»); Ondrid; José Luis Lloret; «La Giraldilla» (tango); Lloret; «Molinos de viento» (serenata); Luna; «La montería» (fox-trot); Guerrero; «Benamor» (canción española); Luna. La Banda: «Alborada gallega»; Veiga; «Gavotas» (de el bateo); Chueca; «Serdana de «Garin»); Bretón; «La canción del olvido» (selección); Serrano; «Aguca, azucarillos y aguardientes» (pasodoble); Chueca.—24. Cierre de la estación.

El Amigo TEDDY Fumad LOS EXQUISITOS TAB/COB "GIOCONDA"

Los festejos de otoño

Van recaudadas más de 200.000 pesetas. El Círculo de la Unión Mercantil nos envía la siguiente nota: «La Junta de gobierno del Círculo de la Unión Mercantil e Industrial y la Comisión de festejos empiezan a sentirse satisfechas de su iniciativa para alargar fondos con destino a las fiestas de otoño que se han de celebrar en Madrid. Las campañas de Prensa, los artículos de varios periódicos reflejan que es una necesidad para Madrid la atracción de forasteros, a tal punto que esta necesidad, sentida hoy por la opinión pública, es un estímulo para la Comisión de festejos, a la que se ha insinuado la acusación de inactividad por lo que guardado silencio durante un mes. Este silencio estaba justificado por su propia cautela, y por el temor de que los trabajos iniciados no dieran resultado y antes de confesar un fracaso han preferido silenciar su labor. Ahora ya se piensa plantear en vista del éxito, porque en muy pocos días, entre gremios y comerciantes, se han reunido más de 200.000 pesetas, esperando que por los ofrecimientos hechos esta cantidad se duplique. Pero entendiendo que al éxito no deben contribuir sólo los comerciantes, deben contribuir todos los entusiastas de Madrid, todos los amantes de su prosperidad, todos los que sientan el deseo de ayudar a Madrid en sus empresas, ya que Madrid parece que está olvidado, y que, a pesar de la acusación que se le hace de centralista, es la población española que de menos ventajas disfruta y que, hospitalaria, recibe a todos los que a ella vienen sin mirar a su propio interés. En Madrid son madrileños cuantos en la Corte habitan y todos encuentran la misma sinceridad de afectos que si hubieran nacido en Castilla.

Por eso la Comisión ha creído necesario afirmar la recaudación de una cantidad que sea suficiente para unos festejos espléndidos, como se deben realizar, festejos que la Comisión se ocupará de planear y de realizar, pero que no se han de limitar a vulgares atracciones, sino que han de requerir, han de atender también a fines culturales y a manifestaciones artísticas, puesto que se trata de atraer forasteros de todas las clases sociales y de todos los gustos; hasta se proyecta organizar trasns especiales para algunos de los actos que han de consistir en manifestaciones espirituales para las personas de cultura.

La Comisión de festejos trabaja activamente, y ya se ha puesto al habla con el alcalde para que sirva la Comisión, que ha de tener un carácter mixto y a la que espera honrarán personalidades madrileñas y figuras de relieve. Éra el primer trámite reunir elementos...

Quando las fuerzas vitales se van agotando...

¿Será por senectud prematura a causa de desórdenes en la edad florida o por esfuerzos mentales, propios de hombres de negocios? En uno o en otro caso empieza para el organismo depauperado, el triste invierno de la vida. Las células no resisten a los más tenues trastornos accidentales, y el malestar o las enfermedades se suceden incesantemente; neurastenia, anemia, inapetencia, insomnios, albuminuria, es el corolario de esta vejez prematura. Vigorizar, dar nueva vida al plasma sanguíneo, fué siempre la preocupación de la clínica moderna, que tras pacientes estudios, pudo determinar el poder regenerador de ciertas substancias, bautizadas con el nombre de «vitaminas», y que en los casos de extenuación orgánica obran verdaderos milagros, de pronta reconstrucción de las fuerzas perdidas. El «Ruamba», compendio de infinitos experimentos, reúne una selección de tales substancias vitamínicas, perfectamente dosificadas, que en poco tiempo transforman el organismo más empobrecido. Sus componentes son productos naturales, extractados de la cebada germinada «malta», fosfocaseína de la cebada fermentada, aromatizado con cacao selecto perfectamente desgrasado. El Ruamba mezclado en el leche aumenta cuatro veces su valor nutritivo, y tomado en forma de chocolate es un agradable desayuno o merienda, especialmente para los delicados del estómago.

DOMUS AUREA!! Calzados de novedad y económicos. FUENCARRAL, 29 y 31. Supercal; Luna, 6. Tudesco; 44, y Luna, 2. Teléfono 2.574 21. ¿ARGOS? No es un camelo. Es una máquina de calcular inimitable para sumar rápidamente, con comprobación visible. Pesa un kilo. PRECIO: 225 PSETAS. Catálogo contra envío del franqueo. L. ASIN PALACIOS. Preciados, 23. MADRID.

Contra la pornografía

Empieza a actuar la Liga Nacional contra la inmoralidad pública. El señor duque de Vistahermosa, acompañado del presidente de la Asociación de Padres de Familia, señor Alcocer, y de otros vocales de la Junta directiva de la Liga Nacional contra la inmoralidad pública, ha visitado al señor Martínez Anido para rogarle reitera las órdenes dadas sobre prohibición de venta de obras pornográficas, a fin de que quede cumplido el compromiso adquirido por España en la Conferencia de Ginebra. Con este fin se informó a dicha autoridad del número de publicaciones periódicas de esta índole que aparecen en la Corte y lugares de venta, algunos de ellos situados en la portada de varios ministerios y otros edificios oficiales. El señor Martínez Anido ofreció reiterar las órdenes dadas en este sentido hasta llegar a evitar el mal señalado, por lo que es en sí y por lo poco que dice en favor de la cultura de un país.

SUCESOS

Juegos peligrosos.—Emilio Gonzalo Ballesteros, de nueve años, con domicilio en Alcalá, 166, sufrió una herida de pronóstico reservado cuando jugaba con otros niños en la calle de Pedro Heredia. —Vicente Alvarez García, de doce años, habitante en la plaza de Isabel II, 7, se cayó cuando jugaba en la citada plaza y se produjo lesiones de pronóstico reservado. Intoxicación.—En un desquedo de sus mayores tomó una pequeña cantidad de amoniaco el niño de trece meses Ramón García Pelayo, que vive en Amparo, 30, y fué asistido en la Casa de Socorro de intoxicación de relativa importancia. económicos; este trámite, por la recaudación realizada, ya se puede asegurar que es un éxito. El segundo trámite ha de consistir en la distribución del programa, y la Comisión pide a todos los amantes de Madrid que contribuyan con cantidades, por modestas que sean; no pide ningún esfuerzo individual, pero sí pide la suma de los pequeños esfuerzos de los entusiastas de Madrid. Oportunamente se harán publicadas las listas de las personas y cantidades aportadas a la suscripción. En la portería del Círculo de la Unión Mercantil e Industrial están a disposición de quienes las soliciten las circulares de propaganda, cuya petición será una especie de plebiscito a favor de las fiestas de Madrid, pues si acuden muchos madrileños a pedir las mismas, es un signo que aplauden esta iniciativa en pro de Madrid.

Peregrinación a Roma con motivo del Año Santo

Con la bendición del excelentísimo señor Arzobispo de Valladolid y de otros reverendísimos Prelados. ITINERARIO A: VALLADOLID, ZARAGOZA, BARCELONA, NIZA, ROMA, MARSELLA, BARCELONA, LONA, VALLADOLID. Duración del viaje: Catorce días completos. Salida de Valladolid el 13 de septiembre próximo. PRECIOS: PRIMERA CLASE, 845 pesetas. SEGUNDA, 620. TERCERA, 410. ITINERARIO B: BARCELONA, NIZA, MONACO, GENOVA, ROMA, NAPLES (Pompeya y Sorrento), FLORENCIA, BOLOGNA, VENECIA, MILAN, GINEBRA, CHAMONIX, PARIS, LISIEUX, LOURDES, CAUTERETS, SAN SEBASTIAN. Duración del viaje: Treinta y cuatro días completos. Salida de Barcelona el 10 de septiembre próximo. PRECIOS: PRIMERA CLASE, 1.725 pesetas. SEGUNDA CLASE, 1.250 pesetas. Detalles e inscripciones.—En Madrid: FOMENTO DE PEREGRINACIONES, Príncipe, 14.—En Valladolid: Muy ilustre señor don Antonio González San Román, Arzobispo de la Santa Iglesia Catedral, y en la Mayordomía del Palacio Arzobispal.

Los grandes concursos de Santander

Campeonato nacional de lawn tennis. Gran regata de traineras. Temporada hípica de verano en Barcelona. SANTANDER. 1.—El Real Club de Regatas de Santander organiza para este mes una importante regata de traineras, con tripulaciones compuestas de 13 remeros y un patrón. Podrán concurrir una o más tripulaciones de todos los puertos de la provincia. Los 13 remeros y el patrón deberán acreditar que ejercen en su puerto las industrias de pesca o mar desde seis meses antes a la fecha de la regata, para lo cual presentarán la debida certificación. Las tripulaciones regatearán con embarcaciones suministradas por el Real Club de Regatas, para lo cual han sido adquiridas cuatro traineras iguales, construidas bajo un mismo plano, idéntica calidad de materiales y por un mismo constructor, con las características siguientes: Eslora total entre perpendiculares, 12 metros. Manga, 1,88 ídem. Puntal en la sección maestra, 0,68 ídem. Desplazamiento, 500 kilos. Dichas traineras tendrán un juego completo de remos, también de un mismo constructor, con idéntica calidad de material y de las dimensiones siguientes: Un remo de 14 pies. Dos de 12 pies y siete pulgadas. Diez de 13 pies.

WATACON. Bajo la organización del Arenas Club, de Guecho, se celebrarán los días 29 y 30 del presente los campeonatos de España de natación. En estos campeonatos podrán tomar parte todos los nadadores nacionales y extranjeros nacionalizados o con residencia y actuación deportiva de dos años, por lo menos, en España. Todos ellos deberán poseer la correspondiente licencia y representar a un Club afiliado a la Federación Española de Natación Amateur. El secretario de cada Club deberá dirigir las inscripciones al del Club organizador, cerrándose la lista de inscripciones a las doce de la noche del día 29 de agosto. El derecho de inscripción, no reembolsable, será de dos pesetas en los campeonatos individuales y ocho pesetas por equipos de relevos. Las pruebas se celebrarán en el interior del puerto de Algorta (Arrizcue). El orden de las pruebas será el siguiente: Sábado, día 29: Primero. 1.500 metros, estilo libre. Segundo. 100 ídem ídem ídem. Tercero. 400 ídem, braza pecho. Cuarto. 250 ídem relevos, estilo libre, por equipos de cinco nadadores. Quinto. 100 metros, espalda. Domingo, día 30: Primero. 2.000 metros mar, nado libre, desde Santurce a la grúa de Algorta. Segundo. Salto de palanca. Tercero. 200 metros, braza pecho. Cuarto. 400 ídem, estilo libre. Quinto. 100 ídem femenino, estilo libre. Sexto. Salto de trampolín. Séptimo. 800 metros estilo libre, por equipos de cuatro nadadores. CICLISMO. Para la prueba ciclista a través del país vasco se cuenta con los seis participantes siguientes: Telmo García (casa Arell). Manuel López (Thomann). Manuel Urreiztieta (Peugeot). Bernabé Fernández (Arell). Doñador Pons (Benedit). MOTOCICLISMO. BRUSHIAS. 1.—Mañana se disputará el Gran Premio de Bélgica para motociclistas, al que se han inscrito las más importantes marcas y corredores europeos. Existe gran expectación. AVIACION. PARIS. 31.—Todo el mundo sabe que el comodoro americano L. D. Beaumont ha ofrecido la suma de 200.000 francos para una prueba internacional de velocidad que llevará su nombre. En este año la prueba será disputada conforme al reglamento redactado por el Aero Club francés. La prueba, que comprende un vuelo de 300 kilómetros, será disputada sobre un circuito de 50 kilómetros de desarrollo y que tendrá la meta como el punto de partida en el centro de aviación militar de Istres. La prueba tendrá lugar el día 18 de octubre del presente año. Las inscripciones deberán ser presentadas por las Federaciones nacionales antes del 12 de septiembre próximo. Una de las condiciones importantes es que la prueba no podrá ser ganada por realizando una velocidad media superior a 300 kilómetros por hora. CABALLEROS DE CABALLOS. BARCELONA. 1.—Para las pruebas de mañana se han hecho las siguientes inscripciones: rias veces, como es corriente entre los que padecen de esta desgracia. El portero Pongamos hablaba seguidos y un tanto precipitado, hasta que de pronto se quedaba sin poder articular, y entonces se le veía hacer un gran esfuerzo, hasta que conseguía romper, y continuaba hablando seguido como antes. En esos momentos cerraba la boca, a pretando los labios, y a manera de trampolín, para saltar a la palabra siguiente, ponía la de pongamos, con gran fuerza en la p. Era esto en él un hábito irresistible. Aunque daba lástima verle hacer aquellos esfuerzos, daban risa las frases que resultaban de la interperolación: —Señor secretario: pregunta por usted un capellán... pongamos... de honor. —Don Fulano: han traído esta carta de la señora... pongamos... de García. Claro está que este mote de Pongamos no se lo decían a él en su cara, sino que le llamaban Castro, y lo más curioso del caso es que no se llamaba Castro de primero ni de segundo apellido. Su verdadero nombre y apellidos eran José Fernández y López; pero nadie le llamaba más que Castro, y él por Castro atendía. El secretario, que era un capellán de honor, temiendo sin duda que al ausentarse él de la oficina antes de la hora los empleados pudieran adelantar por su cuenta la de vitanos, trataba de hacerlos creer que volvería, y para hacerlo, indirectamente le decía al portero en voz alta: —Si viene un capellán alto y moreno, dígame que vuelvo. Como, a pesar de esta advertencia, se observó que el secretario no volvía, los empleados se trajeron algo que hacer y adelantaban algo la hora de salida, se despedían de los compañeros diciendo: —Señores: si viene un capellán alto... hasta mañana, si Dios quiere. Todavía cuando, once años más tarde, ingresó yo en la oficina, estaba en vigor esta costumbre.

El monumento a Bolívar

La primera piedra se colocará el próximo otoño. El alcalde ha recibido ayer la visita del ministro de Venezuela, ocupándose del emplazamiento que se dará a la estatua de Bolívar, cuyo monumento se proyectó cuando era alcalde de Madrid el señor conde del Valle de Suchil. Parece ser que se ha acordado que la primera piedra se coloque en el próximo otoño con toda solemnidad, quizás aprovechando el día de la Fiesta de la Raza. Señales indicadoras para la circulación. En las oficinas de la Delegación de Carruajes estuvo ayer el conde de Valtierra, con objeto de ver algunas de las señales indicadoras de circulación que han de ser colocadas en todas las calles de Madrid en el próximo octubre. También dedicó a examinar las nuevas motocicletas adquiridas por el Ayuntamiento al servicio de inspección de carruajes.

OBRAS RECIBIDAS

Dirección general del Instituto Geográfico. Mapa mural de España en escala 1:500.000. Hoja séptima. Anteproyecto de ferrocarril de Baza a Requena. Informe de Albacete. Albacete, 1925. Serrano Cabo, José.—Historia y Geografía de Arenas de San Pedro. Avila, 1925. Pérez Nieva, Alfonso.—El paje de la duquesa. Biblioteca Patria. Martínez Olmedilla, Augusto.—«Pejarita de las nieves». Biblioteca Patria. Sebastián y Bandarán, José.—Homenaje al venerable siervo de Dios don Miguel de Mañara. Sevilla, 1925. Cámara oficial de C. I. y N. de Valencia. Memoria sobre el movimiento comercial de la provincia. Año 1922. Pego, Francisco y Gilbert José y Harzido.—«Novísima legislación de reclutamiento y reemplazos». 1925. Quiroz, Silvio.—«El conde de Pedillos». Ensayo biográfico. Madrid, 1925. Balmes, Jaime.—Obras completas, Volumen XI. Estudios sociales. Balmes, Jaime.—Obras completas. Curso de Filosofía elemental. Tomo I. Biblioteca Balmes, 1925. [Curro Vargas].—«Tapiz de épocas». Biblioteca Patria.

Cosas del Madrid viejo

SELECCION DE MAS DE MEDIO SIGLO DE RECUERDOS

POR CARLOS LUIS DE CUENCA

La oficina.—DISTRIBUCION Y MOBILIARIO.—LO PATRIARCAL DE LA PATRIARCAL.—LAS ONCE.—LAS MONTERAS DE DULCES.—MIS VISITAS.—OSBUQUIOS.—EL PORTERO «PONGAMOS».—SI TIENE UN CAPELLAN ALTO... Próxima a contraer matrimonio mi madre, que, como ya he dicho, estuvo hasta entonces al servicio de la reina Isabel, fué nombrado mi padre genitor de casa y boca, con la pensión de 12.000 reales, que en aquel entonces era un verdadero regalo. En aquella época esta remuneración no estaba señalada a los seis más antiguos de la clase, como sucede ahora, sino que era potestativo en su majestad agraciada con ella a quien quería. A mi padre no le satisfacía sin duda disfrutar un sueldo de gracia en un cargo que para la generalidad era puramente honorífico, y solicitó que, en vez de la pensión, se le destinase a una oficina con aquel sueldo; y así se hizo, ingresando de oficial de la Secretaría de la Real Capilla y Vicariato General Castrense. Como el Patriarca de las Indias era juntamente Procapellán mayor y Vicario general castrense, ambos departamentos estaban unidos y costeados por la Real Casa. Muchos años después se dividieron, pasando el Vicariato, como era lógico, a depender del ramo de Guerra. La oficina estaba instalada en la casa número 1 de la cuesta de Santo Domingo, que entonces solamente tenía dos pisos. En el principal estaba la oficina, que me parece estar viendo ahora, a la que entonces iba de visita,

y años después como meritorio, auxiliar y oficial de Secretaría. Pasada una amplia antecala, que servía de portera, se entraba en una salita cuadrada, donde estaban los escribientes, y de ésta seguía un largo salón, donde estaban los oficiales, salón que comunicaba con el despacho del secretario. Todas estas habitaciones correspondían a la cruzija que daba a la cuesta de Santo Domingo, y por la parte de la calle de la Biblioteca, hoy de Arrieta, estaba el Archivo. El decorado de los muros era el empapelado vulgar de una casa de vecinos. Los suelos se cubrían en invierno con estera de la llamada de cordelillo y en verano con estera fina, el tujo de las salas de aquellos tiempos. El mobiliario puede decirse que se hallaba en un período de transición; existían las mesas oficinescas del estilo de la que describí al hablar de la portería de Damas de Palacio, sin más diferencia que estar sustituidos los bastidores de vaqueta avellanada por los de gutapercha negra. Los mismos tinteros, con múltiples chirimboles de metal dorado, y sustituida la vetusta carpeta de badana por el pupitre de caoba. Por eso digo que el período era de transición, pues las mesas de los oficiales eran ya de despacho y los tinteros de escritorio, y las plumas de ave de colores habían sido sustituidas por los mangos con plumillas de acero, que ahorrraban la tarea de cortar las plumas. Mención aparte, y muy especial, merece una mesa grande, que, adosada a la pared, no servía para escritorio, sino para guardar en sus múltiples cajones papel timbrado e impresos, como títulos de capellanes, licencias espirituales, etc., etc. Era esta mesa de cedro al natural, sin ningún barniz ni pulimento, y estaba esmeradamente contruida; pero la particularidad más interesante para mí era el olor de su madera, que los papeles en sus cajones encerrados adquirían y conservaban bastante tiempo. Era el olor agradable de las antiguas cotas de cigarreros de la Habana y el de los legítimos lápices Faber de antes de la guerra. Aquella oficina, que vulgarmente se llamaba de la Patriarcál, tenía, en efecto, algo de patriarcál,

en el sentido familiar de la frase. Los más antiguos oficiales no habían perdido la costumbre de los manguitos de percalina, salvadores de los puños de la camisa contra las injurias de la tinta y defensoras de las mangas de la levita contra el roce de la mesa. Tampoco prescindían del gorrito de terciopelo, prenda casera de uso universal entonces. Otra costumbre muy curiosa, a mi juicio, era la de dar les once a los funcionarios. A dicha hora puntualmente el portero iba colocando en las mesas de los empleados sendos papeles con un trozo de rosca y una copita de vino tinto. Algunos, entre los que figuraba mi padre, no hacían caso de este tinte en pie, y a éstos se les daban, en cambio, azucarillos finos, que eran grandes y sin bazo alguno, a diferencia de los de limón o boidotes, más chicos y con caserilla azucarada. En algunas oficinas del Estado administraban también el funcionario una caja de gerillas. No era éste el único agrasajo que se hacía a los empleados, pues en los días de gala, como santos de Rey, Reina y Príncipe de Asturias, se les regalaba una montera de quices. Era un gran cucuruchero, en el que cabría una libra, formado por papel de color, jaspeado como el empleado por los encuadernadores para las guardas de los libros; tenía doblada la punta, lo que le daba forma de montera, y estaba atada con una cinta o galón de seda de colores vivos. Estas monteras eran las que generalmente se enviaban en las bodas y bautizos, en que no se llegaba al lujo de las cajas. No hay que decir lo que complacía a las familias, y muy especialmente a la gente menuda, la llegada al hogar de la montera de dulces en los festivos días, ni con qué curiosidad se abría el cucuruchero y se iban desenvolviendo los papeles en que venían envueltos la pera en dulce, el albaricoque, la ciruela, el limoncillo, el acitrón, la yema acaramilada, la bañada, con su florcita roja, el suplico de caballero y el bocado de dama. Los dulces secos de aquella época no se servían en esas capsulitas de papel plegado en que hoy las

venmos, sino totalmente envueltos, como caramelos, en papeles blancos. Todos los compañeros de oficina de mi padre, como me habían conocido desde muy pequeño, me demostraban gran afecto, y mis visitas me valían siempre algunos caramelos, y más generalmente algunos piloncillos de azúcar. No sé si en todos los cafés, pero en muchos de ellos, en lugar de servir la ración de azúcar en terrones, daban unos piloncillos de unos tres centímetros de alto, y era costumbre muy general que los parroquianos que tenían niños en casa se guardasen alguno para los pequeños; pero yo no disfrutaba de esa ventaja, porque mi padre era de los pocos caballeros de aquel tiempo que no iba al café. Por eso los obsequios de los señores de la oficina me agradaban muchísimo. También yo tenía afecto a aquellos señores, algunos de los cuales me dejaban ver lo que tenían en el pupitre. Extraño placer infantil el de observar uno por uno los objetos guardados en un mueble, tocándolos todos y volviendo a colocarlos en su sitio. A mi confesio que me gustaba muchísimo este entretenimiento, tan tanto, al parecer, y en aquellos pupitres de los oficiales iba yo mirando, cogiendo y colocando las barras de lacte rojo y negro, las cajitas de plumillas de acero, las de obuelas, del tamaño de las lentillas, que no eran de la pasta de las grandes, sino de goma, y se deshacían en la boca, obuelas de tujo, de vivos colores muy brillantes; los ovillos de seda o hilo encarnado para coser los expedientes; los apretados paquetitos de balduque, el sello para hacer, el ahijado raspador de dos filos, los lapiceros negros y de puntas azul y roja, las gomas de borrar, etcétera, etcétera. Pero de todo lo de la oficina lo que me hacía más efecto era el portero mayor. Entre los empleados era conocido por el mote de Pongamos, cosa que me chocaba muchísimo, hasta que me explicaron el origen de aquel moteque. El portero era tartamudo, pero su defecto de pronunciación no consistía en repetir las sílabas va-

rias veces, como es corriente entre los que padecen de esta desgracia. El portero Pongamos hablaba seguidos y un tanto precipitado, hasta que de pronto se quedaba sin poder articular, y entonces se le veía hacer un gran esfuerzo, hasta que conseguía romper, y continuaba hablando seguido como antes. En esos momentos cerraba la boca, a pretando los labios, y a manera de trampolín, para saltar a la palabra siguiente, ponía la de pongamos, con gran fuerza en la p. Era esto en él un hábito irresistible. Aunque daba lástima verle hacer aquellos esfuerzos, daban risa las frases que resultaban de la interperolación: —Señor secretario: pregunta por usted un capellán... pongamos... de honor. —Don Fulano: han traído esta carta de la señora... pongamos... de García. Claro está que este mote de Pongamos no se lo decían a él en su cara, sino que le llamaban Castro, y lo más curioso del caso es que no se llamaba Castro de primero ni de segundo apellido. Su verdadero nombre y apellidos eran José Fernández y López; pero nadie le llamaba más que Castro, y él por Castro atendía. El secretario, que era un capellán de honor, temiendo sin duda que al ausentarse él de la oficina antes de la hora los empleados pudieran adelantar por su cuenta la de vitanos, trataba de hacerlos creer que volvería, y para hacerlo, indirectamente le decía al portero en voz alta: —Si viene un capellán alto y moreno, dígame que vuelvo. Como, a pesar de esta advertencia, se observó que el secretario no volvía, los empleados se trajeron algo que hacer y adelantaban algo la hora de salida, se despedían de los compañeros diciendo: —Señores: si viene un capellán alto... hasta mañana, si Dios quiere. Todavía cuando, once años más tarde, ingresé yo en la oficina, estaba en vigor esta costumbre.

CRÓNICA DE SOCIEDAD

Nuestra Señora de las Nieves El 5 celebrarán sus días la duquesa de Andía. Las marquesas de Borghetto, Casa Torres, Cavalcanti, viuda de Medina, Roldo de Chavela, San Millán, Tenorio y Valdefuentes. Las condesas de Eril, Montarco y Ribardía. Las vizcondesas de Llanteno y de Villahermosa de Ambite. Las señoras de Alonso Martínez (don Francisco), Andrada, Asúa, Cañedo (don Manuel), Gómez Herrero, viuda de Lampérez, Mora (don Gonzalo), Pardillas, Brolland, viuda de Romea, San Miguel y Martínez Campos, Tomé y Soto, Ussia y Cubas y Zancada. Señoritas de Alonso Martínez y Soriano, Borbón y de León, Carvajal y Carvajal, Drake, Losada, Morenes, Murga e Igual, O'Donnell y Díaz de Mendoza, Pradera, Pineda, Rodríguez Rivas, y Valero Martín. Las deseamos felicidades.

Viajeros Han salido: para Zarauz, don Rafael Gasset e hijos y la señorita María Rózpide; para Venecia, la señora viuda de Bañer; para Ciudad Real, don Antonio Gil Sánchez Moreno y su distinguida familia; para Corralejo de Almaguer, don Tomás Sánchez Brunete y la suya; para León, don Francisco Contreras Martín y la suya; para Ubidia, don Antonio Quilez Faura y la suya; para Mondariz, don Leonardo Peña; para La Granja, los señores de Creus y el barón de Champourcin y su hijo don Jaime; para Carresse, los marqueses de Camarasa e hijas; para Montforte de Lemus, don Francisco Javier Rodríguez Goicoechea; para Biarritz, los marqueses de Bolaños y Aldama, los condes de Floridablanca; para Aguadulce, don Francisco Javier Cervantes; para Font Romeu, la condesa viuda de San Félix y la señorita Nini Castellanos y Mendevielle; para Saint Moritz, don Luis de la Peña y familia; para Otero de Herrerías, la marquesa de Otero; para Manzanares, la señorita Mary Martínez de Irujo y Caro; para Salvatierra de Vito, don Darío Bugallal Araújo y familia; para Alella, doña Rafaela López de Bosch y Labrás; para San Sebastián, la condesa viuda de Churrucua y el marqués de Bellamar; para Portugalte, la marquesa viuda de Feriá, y para Urberuaga de Ubilla, el marqués de Sotomayor.

Fallecimientos El señor don Salvador Pérez Pascual, presbítero y perteneciente al Cuerpo de Archiveros y Bibliotecarios del Estado, rindió ayer su tributo a la muerte en su casa de la calle de Jordán, número 19. Fué persona sumamente apreciada por sus virtudes, caridad e ilustración. El entierro se verificará esta tarde, a las cuatro, al cementerio de Nuestra Señora de la Almudena y el funeral tendrá lugar el martes 4, a las diez, en el convento de las Hijas de Cristo. Acompañamos en su justo dolor a la hermana, doña Visación; hermano político, don José María Munilla y demás deudos. —En Jerez de la Frontera ha pasado a mejor vida el marqués del Real Tesoro. Don Angel Jacome y López de Morla, que había sucedido a su padre hace pocos meses en el expresado título, era capitán de corbeta, caballero de Calatrava y maestrante de Sevilla. Estaba casado con doña Milagros Ponce de León y era hermano del conde de Villamiranda, esposo de doña Pilar Ossorio de Moscoso y Moreno. Tenía una brillante hoja de servicios. A la ilustre familia del difunto acompañamos en su condolencia. —En el día de hoy recibe cristiana sepultura en esta Corte el ilustre comandante de Ingenieros, retirado, don Arturo Escario y Herrera-Dávila, cuyos brillantes hechos de armas en las campañas de Cuba y Filipinas le valieron la admiración y el cariño de todos sus jefes y compañeros. El arrollo y la sangre fría con que tomó el mando de la columna del coronel Alar, que se hallaba fugitiva y desmoralizada por haber sido muerto este jefe y la serenidad con que supo levantar el espíritu de la tropa y evitar una catástrofe, permanecen aún en la memoria de los que asistieron a aquella memorable jornada. En otro hecho de armas fué gravemente herido y se le dió por muerto. Los ingenieros militares celebraron en Madrid unos funerales por su alma, a los que asistieron numerosos amigos y compañeros del finado. —Poseía cuatro cruces de María Cristina, la cruz de Carlos III y numerosas cruces de méritos de guerra. En la actualidad era un ingeniero del Centro Internacional de enseñanza, muy apreciado por su talento y sumamente querido de sus jefes y compañeros. (Continúa al final de la 2.ª columna.)

Santoral y cultos

DIA 2.—Domingo IX después de Pentecostés. Jubileo de la Forciñucula. Nuestra Señora de los Angeles. Santos Alfonso María de Liguorio, Obispo, fundador y doctor; Máximo, Alfredo y Pedro de Oama, confesores; Esteban I, Papa; Evodio, Rutilio y Santa Teodota, mártires, y la beata Juana de Asa, viuda. La misa y oficio divino son de esta Dominica, con rito semidoble color verde. Adoración nocturna.—Corpus Christi. Cuarenta Horas.—Parroquia de los Angeles. Ave María.—Comida a 40 mujeres pobres, costeada por doña Pilar Miras, viuda de Píera, en sufragio de su hija doña María de los Angeles. Catedral.—A las nueve y media, misa conventual. Capilla Real.—A las once, misa cantada. Encarnación.—A las nueve y media, misa cantada. Sagrado Corazón de Jesús.—Por la tarde, exposición de Su Divina Majestad, estación, rosario, plática, ejercicio del mes y reserva. Adoración nocturna.—A las doce, misa por los bienhechores. Parroquia de Covadonga.—Por la mañana, comunión general, y por la tarde, ejercicio del Corazón de Jesús. Parroquia de Nuestra Señora de los Angeles. (Cuarenta Horas.) A las ocho, misa de comunión. Parroquia de Nuestra Señora del Pilar.—A las seis de la tarde comenzará la novena, y a continuación solemne procesión. En la filial de Bellas Vistas se cantará una solemne misa; desde las tres de la tarde del 1 hasta la puesta del sol del día 2 se gana en esta parroquia el jubileo de la Forciñucula. Parroquia de Nuestra Señora del Pilar.—A las ocho, misa de comunión general para la Asociación del Corazón de Jesús; a las diez, misa solemne, cantada; durante la misa de doce, sermón doctrinal, predicando don Mariano Benedicto; al anochecer se rezará el santo rosario. Oratorio del Olivar.—Desde las doce del día 1 hasta la media noche del día 2 se gana en esta iglesia el jubileo de la Forciñucula. Asilo de la Santísima Trinidad.—A las seis de la tarde, exposición de Su Divina Majestad, rosario, sermón por don Tomás Muiñesa, bendición y reserva. Asilo de San José de la Montaña (Caracas).—Por la mañana, de tres a seis, exposición de Su Divina Majestad; a las cinco y media, estación, rosario y reserva. Santo Domingo el Real (Clandio Coello, 144).—Por la mañana, a las nueve y media, misa cantada; por la tarde, a las seis, exposición de Su Divina Majestad y ejercicio, predicando el reverendo padre Secundino Martín, O. P., bendición y reserva. Rosario (Torrijos, 38).—A las ocho y media, misa de comunión para la Cofradía del Rosario.

DIA 3.—Lunes.—La Invención del Cuerpo de San Esteban, Santos Gamaliel, Nicodemo y Sidón; Hermelo, mártir; Eufronio, Obispo, confesor; Santos Ciria y Lidia, mártires. La misa y oficio divino son de la Invención del Cuerpo de San Esteban, con rito semidoble y color encarnado. Adoración nocturna.—Sanguis Christi. Cuarenta Horas.—Religiosas de Santo Domingo. Parroquia de Santa Teresa.—A las ocho, misa de comunión para la Asociación de Amas.

El tercer trozo de la Gran Vía Ha quedado firmada por el alcalde la escritura de expropiación de tres casas en el tercer trozo de la Gran Vía, adjudicadas en 150.000 pesetas. También se firmó la de otra casa en el precio de 300.000 pesetas.

Reciba su atribulada familia nuestro más sentido pésame. Rogamos a los lectores de EL DEBATE oraciones por los difuntos.

Funeral Mañana lunes 3, a las diez y media, se celebrarán solemnes exequias en la parroquia de San Sebastián por el alma del señor don Diego Suárez y Sánchez, que falleció anteayer. Contaba veintinueve años de edad y con gran aprovechamiento había alcanzado la licenciatura en Ciencias Exactas. Reciban sincero pésame los padres, don Diego y doña Eladia; hermanos, doña Carmen y don José María; tíos, don Segundo, doña María y don Juan Sánchez Torres y tías políticas, doña Matilde López, viuda de Suárez, y doña Pilar Jordana de Sánchez Torres.

Aniversarios El 4 de los corrientes se cumple el primero del fallecimiento de la duquesa de Sessa, de grata memoria. Todas las misas que tengan lugar dicho día en la parroquia de San José, de Madrid, serán en sufragio de la finada y de su difunto esposo, y le del día 12 de octubre a las once, a perpetuidad en la expresada parroquia y altar de la Purísima, lo será por la duquesa, camarera que fué de la Pontificia y Real Congregación de la Purísima Concepción. Renovamos la expresión de nuestro sentimiento a los hijos y demás ilustre familia. El Abate FARIA

NOTICIAS

BOLETIN METEOROLOGICO.—Estado general.—La perturbación atmosférica del Norte de Europa presenta hoy su núcleo principal en la Península Escandinava. En el golfo de Vizcaya y extendiéndose a las Azores, aparecen las presiones altas.

Para la anemia, clorosis y sus complicaciones. El mejor y más agradable de los ferruginosos

Datos del Observatorio del Ebro.—Barómetro, 76; humedad, 72; velocidad del viento en kilómetros por hora, 22; recorrido en las veinticuatro horas, 223. Temperatura: máxima, 31,6 grados; mínima, 20,8; media, 26,2. Suma de las desviaciones diarias de la temperatura media desde primero de año, menos 55,8; precipitación pluvial, 0,0.

RECLAMO BOLGHEVIEQUE.—Dicen de Riga que, después de la venta del guardarropa de los Zares, los soviets anuncian la de las vestiduras y ornamentos de iglesia conservados en el Palacio de Invierno.

El periódico de Leningrado «Krasnaya Gazeta» escribe que existe gran interés en dicha venta y que se esperan compradores de Dinamarca, Suecia, Alemania y Estados Unidos.

Mucha de esta información oficial es puro anuncio, con objeto de dar la impresión de una gran demanda y atraer de este modo compradores.

Por el Patronato del Colegio Príncipe de Asturias para huérfanos de Médicos ha sido nombrado especialista de enfermedades de la boca el doctor Calvalche, del Hospital Provincial.

PARA LOS NIÑOS. Para prevenir y curar casi todas sus enfermedades, una copita de AGUA DE LECHES.

LAS CEDULAS PERSONALES.—En el Ayuntamiento han dado la siguiente nota: «Acordada por el Estado una moratoria para eximir de penalidad a aquellas contribuciones e impuestos que pudieran haber incurrido en ella, comprendiéndose en la misma las cédulas personales, se ha dispuesto por la Alcaldía-Prerrogativa se sigan éstas expendiendo sin recargo.»

MAESTROS. PROXIMO PROGRAMA ESCUELAS. LIBRERIA CAMPOS. PELIGROS. 3. OFRECE POR 25,50 PESETAS OBRA CON APENDICE PARA 15 AGOSTO

MEDICOS BENEFICENCIA MADRID. APUNTES POR DOCTOR BRAVO. 75 PESETAS; PROVINCIAS, 80. ENTREGAS SEMANALES. TERMINACION BREVE. LIBRERIA CAMPOS, PELIGROS. 3.

ROCA HACE LOS MEJORES RETRATOS. TITUAN, 29 IMPRESCINDIBLE para los automovilistas es, el práctico regulador electro-térmico.

ELVA porque arranca el motor en seguida, consigue mayor potencia, una marcha regular y tranquila, aprovechando bien el combustible y dando más seguridad al coche. ELECTRODO, S. A., Apart.º 837. Oficinas: Av. Pi y Margall, 12. Tel. 52-85 M., Madrid.

LA IBERIA Bujías estériles. Jabones morenos. Exigir siempre esta acreditada marca. Bravo Murillo, 20, Madrid. Teléfono J. 1.171

Elisir Estomacal de SAIZ DE CARLOS. Tonifica, ayuda a las digestiones y abre el apetito, curando las enfermedades del ESTOMAGO e INTESTINOS. DOLOR DE ESTOMAGO, DISPEPSIA, ACEDIAS Y VÓMITOS, INAPETENCIA, DIARREAS EN NIÑOS y Niños que, a veces, alteran con ESTREMO DILATACIÓN Y ÚLCERA del Estomago, DISENTERIA. Muy usado contra las diarreas de los niños, incluso en la época del DENTITE y DENTICION. 33 AÑOS DE EXITOS CONSTANTES. Envíenos una botella y se notará pronto que al beberlo como más, digiere mejor y se nutre, curándose de aquí con su uso. 5 pesetas botella, con indicación para usos íntimos. Venta: Serrano, 20, Farmacia, MADRID y principales del mundo.

ESPECTACULOS

PARA HOY PAVON.—6,45 y 10,45. Variedades. PLAZA DE TOROS DE MADRID.—5. Dos novillos de don José Bueno para el rejoneador Barajas y seis del marqués de Melgarejo para Pastoret, Gaonita y José Salas. BANDA MUNICIPAL.—10 n. en Rosales.

Primera parte «Madrid, pasadoble.—Paul Lacomme. «Cantos regionales asturianos»: Número 2 (Praviana), andantino moderato; 3, Allegro giusto; 4, Andante. Allegro. Allegro molto.—Vila. «Los preludios», poema sinfónico.—Liszt. Segunda parte «España», rapsodia.—Chabrier. «Ave María».—Schubert. Selección de «Los cadetes de la reina».—Luna.

PARA EL LUNES PAVON.—6,45 y 10,45. Variedades. (El anuncio de las obras en esta cartelería no supone su aprobación ni recomendación.)

VIDA RELIGIOSA

SORTEO DE DOTES DE LA V. O. T. DE SAN FRANCISCO PARA CONTRAER MATRIMONIO

El día 17 del próximo mes de septiembre se verificará en el capilla de la V. O. T. de San Francisco, de esta Corte, un sorteo de dos dotes, de 750 pesetas cada una, para contraer matrimonio, entre hermanas de dicha Orden, que deben reunir las condiciones de ser huérfanas de padre, acreditar su pobreza, haber cumplido quince años de edad y no pasar de cuarenta, residir habitualmente en Madrid y llevar seis meses, por lo menos, dentro de la Orden, siempre que contraigan matrimonio en el término de un año con personas que sean también hermanos de la mencionada Orden.

Las solicitudes se presentarán en el término de treinta días, a contar desde el día de ayer, en las oficinas, calle de San Bernabé, número 13, de ocho a doce de la mañana, donde serán informadas de cuantos detalles necesiten las interesadas.

LOTERÍA NACIONAL

EL SORTEO DE AYER

PREMIOS MAYORES

Table with columns: Núm., Ptas., Poblaciones. Lists winning numbers and amounts for various cities like Madrid, Almería, Barcelona, etc.

Premiados con 300 pesetas

Table with columns: DECENA, CENTENA. Lists winning numbers for 300 peseta prizes.

Pruebe usted su suerte

en la Lotería núm. 34, Lavapiés, 61, Madrid. Su administrador, Victoriano Gutiérrez-Solana, remite billetes de todos los sorteos a provincias y extranjero.

VENTIDOS MIL

Table with columns: 020, 028, 072, 089, 102, 121, 151, 156, 159, 196, 263, etc.

VEINTICUATRO MIL

Table with columns: 044, 045, 048, 080, 085, 089, 109, 111, 113, 166, etc.

VEINTICINCO MIL

Table with columns: 085, 093, 118, 127, 232, 402, 433, 443, 447, 450, 518, etc.

VEINTISEIS MIL

Table with columns: 005, 006, 050, 075, 084, 103, 145, 232, 244, 255, 268, etc.

VENTOCHO MIL

Table with columns: 020, 044, 055, 069, 091, 108, 111, 127, 137, 167, 178, etc.

VEINTINUEVE MIL

Table with columns: 023, 024, 078, 041, 047, 056, 060, 077, 096, 099, 115, etc.

TREINTA Y UN MIL

Table with columns: 030, 058, 063, 073, 117, 135, 148, 149, 217, 241, 269, etc.

TREINTA Y DOS MIL

Table with columns: 033, 039, 050, 139, 159, 165, 208, 210, 236, 250, 307, etc.

TREINTA Y TRES MIL

Table with columns: 003, 044, 073, 075, 097, 127, 159, 177, 180, 197, 210, etc.

TREINTA Y CUATRO MIL

Table with columns: 018, 141, 529, 550, 570, 623, 645, 697, 704, 716, 721, etc.

TREINTA Y CINCO MIL

Table with columns: 031, 059, 070, 164, 177, 202, 208, 232, 290, 266, 287, etc.

NO alimenta lo que se come sino lo que se digiere. No hay estómago que digiera mal si se le ayuda con una cucharada de DIGESTÓNICO. Venta en farmacias.

DIGESTONA (Chorro)

Son tan positivos y beneficiosos

Folleto de EL DEBATE MARIA STÉPHANE ¿Tiene corazón? (Novela traducida especialmente para EL DEBATE por Emilio Carrascosa) Cuando la señorita Boismarets miraba al joven ingeniero, su pensamiento perseguía involuntariamente la imagen del conde, que hacía un instante evocaba, y, sin querer, y aun a pesar suyo, establecía una comparación que, físicamente hablando, no podía menos de ser ventajosa para Vesarhély. —¿En qué piensas, Simona?—preguntó la señorita de Boismarets, adviniendo la lucha interior que se batía en el corazón de la muchacha, y que su expresivo rostro retrataba bien a las claras. La súbita interpelación de su madre hizo ruborizarse a la joven, que, con la mirada fija en un punto, sumergido todo su ser en la dicha inefable de un porvenir, que veía próximo, respondió con seriedad: —Pienso, mamá, que Bernardo es todavía muy joven y que si yo no puedo amarle, como él y nosotros deseáis, puede, en cambio, casarse con Dionisia y llegar a ser realmente hijo vuestro.

—Y también puede esperar a que llegue a ser mujer la nena Feliciano. —¿Por qué no?—interrumpió la señora de Boismarets, sonriendo burlesca, al mismo tiempo que envolvía en una tierna mirada a la benjamina de la familia, preciosa y traviesa chiquilla de apenas seis años que, corriendo por el jardín, acababa de arrojar lejos su aro para abalanzarse, ávida de caricias, a los brazos de Bernardo, que llegaba en aquel preciso momento. —Dionisia va a cumplir diez y siete años—replicó la joven, insistiendo en su idea sin desconcertarse—, y dentro de uno o dos más, si se entienden y congenian, pueden casarse perfectamente. —¿Quién lo duda!; y que para esta boda no tendrá Bernardo que esperar tanto como esperó Jacob a Raquel. —Estás de broma, mamá, y yo te aseguro que hablo en serio. —En serio... Suponiendo que Dionisia no exija, como su hermana, que las cualidades físicas respondan a las dotes morales. —¿No es así? —Simona inclinó la cabeza, pero se irguió de repente, y dijo con acento malicioso: —No me hagas más reproches, mamá; después de todo, acaso sea una suerte que yo no sienta amor por Bernardo, porque si, como sospecho, Dionisia le ama o está cerca de amarle, hubiera sufrido mucho viéndose preterida a mí. Aunque esta sola consideración del dolor de mi hermana me hubiera impedido, en todo caso, aceptar el cariño de tu ahijado. —¿En qué se funda tu suposición?—interrogó vivamente interesada la señora Boismarets, cuyo espíritu, sacudido por estas palabras entrevió un bitamente y con toda claridad mil indicios, a los que hasta entonces no había prestado atención, y que fueron para ella una revelación plena. —En todo, y en nada—respondió sonriendo la joven—. En todo, si es verdad que las miradas y las palabras son indiscretos servidores; en nada, si mis suposiciones no se basan en hechos, porque Dionisia no ha tratado a Bernardo más amablemente que yo. —¿Es todavía tan revoltosa y tan inquieta la chiquilla! Pero acaso nosotros, acostumbrados a considerarla como una niña, no hayamos advertido que es ya una mujer—murmuró la señora Boismarets, siguiendo el nuevo curso de sus pensamientos. Y añadió: —No obstante; es a ti, Simona, a quien Bernardo ha elegido; y aunque, tu suposición fuera cierta, Dionisia no pasaría de ser para él plato de segunda mesa. —No lo creas, madre. Tengo indicios y sospechas muy fundadas para creer que Reinaldo ha influido demasiado eficazmente en esa elección —interrumpió la joven con un gesto de incredulidad—. Ya conoces el cariño entrañable, mejor dicho, el culto, de mi hermano por Bernardo; pues bien, muchas veces me ha dicho Reinaldo, haciendo el elogio de su amigo, para lo que no desprecia la oportunidad, que Lefontenis es tan noble y tan bueno, que no desearía para mí otro marido que no fuera él. —En resumen, hija mía: ¿Qué debo decirle a Bernardo? —Que estoy muy agradecida a los buenos sentimientos que me ha demostrado, a los que no he podido corresponder, porque estando comprometida ya con el conde de Vesarhély, mi corazón no

los resultados curativos logrados con el empleo de la DIGESTONA CHORRO que los enfermos del estómago, que no han podido curarse, a pesar de haber tomado numerosas especialidades gastro-intestinales, se curan hoy, y se curarán siempre, tomando DIGESTONA Chorro. VENTA EN FARMACIAS Y DROGUERIAS 3 PESETAS CAJA Rechazad las imitaciones.

era libre... Y puedes añadir que no lo siento, porque tengo la intuición de que Dionisia habría supe-rido mucho y cruelmente en otro caso. Esta revelación a medias puede que le haga ver claro, y aun que le marque una línea de conducta. IV «Era un matrimonio de amor o de conveniencia? La gente, poco justa, por regla general, en sus juicios, aseguraba que el último de los Vesarhély cedía a la necesidad de adquirir una fortuna que reverdeciera el esplendor de su rancio blasón, entroncando en el árbol genealógico de su familia, en la que hasta entonces no había sido admitido nadie que no probase diez cuarteles de nobleza, por lo menos, a la hija de un industrial. La gente, sin embargo, se engaña muy a menudo, y en esta ocasión se engañaba. El actual patrimonio del conde, acrecido sobre lo que heredara de sus mayores, no daba fundamento a tal hipótesis y hubiera debido bastar para ponerlo al abrigo de tan injuriosas suposiciones. Sea lo que fuere, y lo que el desarrollo de esta narración nos diga sobre los motivos que indujeron a Rodolfo de Vesarhély a pedir la mano de la señorita de Boismarets, hay que admitir que Simona estaba dotada de encantos naturales más que suficientes para justificar plenamente la posibilidad de un casamiento de inclinación. Acababa de cumplir veinte años. Su figura, un

